
28 августа – 3 сентября 2023 года   №27 (931)

Независимая 
общероссийская 

газета

16+

www.promweekly.ru

Газета
о промышленности,

газета  
для промышленников

МОЛОДЕЖНЫЙ ДЕНЬ
На ВНОТ пройдет главное событие  
в сфере профориентации. Стр. 2

КАДРЫ ДЛЯ МАШИНОСТРОЕНИЯ
«Швабе» – партнер проекта 
«Профессионалитет». Стр. 4

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ
Форум «Армия-2023» завершил 
работу. Стр. 10

ПМГФ-2023
Состоится ключевое мероприятие газовой 
отрасли России и мира. Стр. 15

Новый уровень 
сотрудничества
Заместитель председателя Правительства Российской 
Федерации Дмитрий Чернышенко по видеосвязи обра-
тился к участникам форума «Экспо Китай – Северо-Вос-
точная Азия». Форум проходил с 23 по 27 августа в 
китайском городе Чанчуне.

В своем обращении вице-
премьер подчеркнул, что со-
трудничество между Росси-
ей и Китаем выходит на ка-
чественно новый уровень. В 
2022 году двусторонний то-
варооборот вырос на треть 
и достиг 185 млрд долларов. 
Взаимная торговля в первом 
полугодии 2023 года выро-
сла более чем на 30% к ана-
логичному периоду прошло-
го года. Цифры говорят о том, 
что цель, поставленная стра-
нами на 2024 год, – 200 млрд 
долларов – будет достигнута 
досрочно.

Перед бизнесом обеих 
стран открываются безгра-
ничные возможности. В коо-
перацию вовлечено большин-
ство регионов России и про-
винций Китая, что является 
мощным стимулом для созда-
ния новых точек роста и по-
вышения благосостояния гра-
ждан обеих стран.

На сегодняшний день в 
российско-китайском активе 
79 инвестиционных проектов 
на 165 млрд долларов в сфере 
добычи и переработки полез-
ных ископаемых, строитель-

ства объектов инфраструк-
туры, развития сельского хо-
зяйства.

«План российско-китай-
ского инвестиционного со-
трудничества сделает еще 
более комфортными усло-
вия для работы инвесторов. 
С китайскими коллегами мы 
вышли на заключительный 
этап его обновления, – от-
метил Дмитрий Чернышен-
ко. – Мы также договори-
лись о запуске переговоров 
по актуализации соглаше-
ния между правительствами 
наших стран о поощрении и 
взаимной защите капиталов-
ложений».

Вице-премьер обратил 
внимание на схожую позицию 
двух стран по ключевым во-
просам международной эко-
номической повестки на пло-
щадках ВТО, ШОС, БРИКС и 
форума АТЭС, на желание 
России и Китая совместны-
ми усилиями совершенство-
вать ВТО в рамках реформы 
организации, что позволит 
обеспечить стабильную ра-
боту транспортно-логисти-
ческих цепочек и равные для 

всех государств правила ми-
ровой торговли.

«Мы видим большие воз-
можности в области устой-
чивого развития и сокраще-
ния выбросов парниковых 
газов. Россия последователь-
но реализует климатическую 
повестку как внутри стра-
ны, так и на международной 
арене, – напомнил Дмитрий 
Чернышенко. – Особое внима-
ние уделяем туристическому 
потенциалу России и Китая. 
Уверен, что туризм придаст 
новый импульс всем направ-
лениям экономического со-
трудничества наших стран. 
Для этого мы запускаем без-
визовые групповые поездки».

Тема ЭКСПО в этом году – 
«Вместе строим Северо-Вос-
точную Азию, сотрудничаем 
во имя будущего». На терри-
тории выставочной площади 
70 тыс. кв. м в онлайн- и оф-
лайн-режимах было проведе-
но более 30 различных конфе-
ренций, выставок и форумов.

В этом году восемь вы-
ставочных залов дополни-
лись павильонами по таким 
перспективным направлени-
ям, как газо- и нефтехимия, 
транспорт и инфраструкту-
ра, зеленая экономика и вы-
сокие технологии, новая энер-
гия и современное сельское 
хозяйство.

Космические аппараты с уникальной 
технологией

Заместитель председателя Правительст-
ва Дмитрий Чернышенко посетил науч-
ный центр «Бюро 1440» и принял учас-
тие в первом в России сеансе видеосвя-
зи с использованием отечественных низ-
коорбитальных космических аппаратов с 
территорией без покрытия сотовых сетей. 
Соединение было установлено между 
Центром управления полетами в Москве 
и горой Фишт в Республике Адыгея, нахо-
дящейся вне зоны обслуживания тради-
ционных сервисов связи.

Вице-премьер по видеосвязи обсудил вопро-
сы устранения цифрового неравенства в ре-
гионе с министром цифрового развития, ин-
формационных и телекоммуникационных тех-
нологий Республики Адыгея Заурбеком Шу, а 
также пообщался с директором Кавказского 
государственного природного биосферного 
заповедника имени Х.Г.Шапошникова Серге-
ем Шевелевым.

Дмитрий Чернышенко сообщил, что Пра-
вительство в рамках Стратегии развития от-
расли связи поддержит запуск к 2027 году пер-
спективной сети низкоорбитальных космиче-
ских аппаратов с уникальной технологией ла-
зерной межспутниковой связи.

«Устранение цифрового неравенства – при-
оритетная задача Правительства. Благодаря 
подобным отечественным разработкам к 2030 
году вся территория России, в том числе Арк-
тика и Дальний Восток, должна быть оснаще-
на современными источниками связи. Это по-
зволит нам развивать труднодоступные терри-
тории, выводя экономику субъектов на новый 
уровень. Сегодня мы познакомились с моло-
дым коллективом талантливых ученых и ин-
женеров, работа которых помогает решать ам-
бициозные задачи. Так, в Адыгее, с которой мы 
сегодня установили связь, будет создан кругло-
годичный курорт «Лагонаки» с фондом почти 
700 номеров и ежегодным туристически-экс-
курсионным потоком около 500 тысяч человек. 
Устойчивая связь обеспечит там качествен-
ный и безопасный отдых для туристов. В пер-
спективе спутниковая группировка, являясь 
прямым аналогом Starlink, сможет оказывать 
услуги связи в других странах мира», – сказал 
Дмитрий Чернышенко.

В конце июня с космодрома Восточный 
на орбиту было выведено три таких аппарата 
связи «Рассвет-1» производства Бюро 1440. С 
2025 года планируется запускать на орбиту по 
10-12 ракет в год, каждая из которых вмещает 
около 15 спутников. В планах к 2030 году со-

здать и запустить на орбиту более 900 низкоор-
битальных отечественных спутников. Развитие 
группировки низкоорбитальных космических 
аппаратов позволит обеспечить равномерное 
покрытие широкополосной передачей данных 
даже труднодоступных мест, а также придаст 
импульс развитию новых поколений связи.

«Наша цель – запустить сервис спутниково-
го широкополосного доступа в интернет в про-
мышленную эксплуатацию в 2027 году. Однов-
ременно с этим мы строим собственное серий-
ное массовое производство и разворачиваем 
наземный телекоммуникационный сегмент», – 
прокомментировал Алексей Шелобков, гене-
ральный директор Бюро 1440.

«Технопром»  
объединил 39 стран

В Новосибирске прошел Х Международный форум техно-
логического развития «Технопром». С приветственным 
словом к участникам обратился заместитель председате-
ля Правительства Дмитрий Чернышенко. Он особо отме-
тил, что Россия не намерена технологически замыкаться 
и планирует достичь паритета с развитыми странами по 
критическим технологиям к 2030 году. Кроме того, вице-
премьер указал на важность коммуникации между пред-
ставителями науки, бизнеса, корпораций и органов власти.

«На Совете по науке и образо-
ванию была подчеркнута зна-
чимость интеграции науки и 
региональных программ раз-
вития, поэтому ключевая тема 
форума этого года – «Наука, 
технология и индустрия в 
основе развития регионов». 
Правительством реализует-
ся комплекс федеральных 

проектов и программ. И этот 
опыт востребован на между-
народном уровне – «Техно-
пром» объединил 39 стран и 
77 регионов России. Также на 
форуме представлены лучшие 
практики трансфера техноло-
гий в реальный сектор эконо-
мики и нам важно, чтобы все 
субъекты России по максиму-

му реализовывали свой науч-
но-технологический потенци-
ал», – подчеркнул Дмитрий 
Чернышенко.

Форум работал 4 дня, с 22 
по 25 августа, программа «Тех-
нопрома» была разделена на 
10 треков: цифровые техно-
логии и ИИ; ядерно-иннова-
ционные технологии; новые 
материалы; энергетика; вы-
сокотехнологичное здраво-
охранение; аэрокосмические 
технологии, агробиотехно-
логии и генетика; экология и 
климат; приборо- и станко-
строение, микроэлектрони-
ка; нефтехимия.

(Окончание на стр. 9)
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Молодежный день ВНОТ

29 сентября 2023 года в ФТ «Сириус» состоится Моло-
дежный день VIII Всероссийской недели охраны труда. 
Школьники, студенты, молодые специалисты и экспер-
ты крупнейших компаний и органов власти со всей стра-
ны обсудят актуальные темы в сфере трудоустройства 
и профориентации.

В рамках Всероссийской не-
дели охраны труда пройдет 
Молодежный день – главное 
молодежное событие в об-
ласти популяризации совре-
менных технологий в сфере 
охраны труда, трудоустрой-
ства, производственной и 
экологической безопасности. 

Для школьников, студентов 
колледжей и вузов, начинаю-
щих специалистов была раз-
работана масштабная про-
грамма из пяти тематических 
треков: студенты универси-
тетов и колледжей примут 
участие в квест-конструкто-
ре по созданию резюме, бут-

кемпе «Научись правильно 
себя презентовать», сессиях 
«Успешная карьера в охране 
труда», «Готовь сани летом, а 
знания с детства» и «Ментор-
ско-лидерская гостиная карь-
еры». Программу для студен-
тов дополнит конкурс среди 
молодежных проектных ини-
циатив «Молодежь и охрана 
труда».

«Сегодня есть много ин-
струментов, которые позво-
ляют формировать культу-
ру безопасности у молодо-
го поколения. Это тренин-

ги по технике безопасности, 
квизы и другие мероприятия. 
В нашем проекте «Больше, чем 
работа» молодежь посещает 
производственные объекты, 
знакомится с основами без-
опасного рабочего процесса. 
В 2023 году к проекту присо-
единилось более 200 предпри-
ятий-партнеров в 62 регионах 
России, а 10 тысяч человек 
пройдут стажировки и пра-
ктики. Мы фокусируем вни-
мание молодежи на их собст-
венной безопасности, а кол-
легам из компаний оказываем 
информационную поддержку 
в продвижении инновацион-
ных техник и возможностей 
для ее обеспечения на произ-
водстве», – отметила руково-
дитель Росмолодежи Ксения 
Разуваева.

На протяжении всего дня 
будет действовать интерак-
тивный трек: ярмарка «Куда 
пойти учиться будущему спе-
циалисту по охране труда», 
день карьеры «Найди работу 
мечты в сфере охраны труда 
и промышленной безопасно-
сти», мастер-классы и игроте-
ка. Самые активные участни-
ки получат ценные призы от 

Организационного комитета 
и партнеров Форума.

Для школьников предус-
мотрен профориентацион-
ный трек: старшеклассники 
пройдут профориентацион-
ным маршрутом «Профессии 
безопасного будущего», по-
работают на мастер-сессии 
«Экопрофессии будущего» и 
примут участие в интеллекту-
альной игре «Охрана труда и 
безопасность».

Мероприятия делового 
трека включат Кубок ВНОТ 
Международного инженер-
ного чемпионата «CASE-IN», 
проектно-аналитическую сес-
сию руководителей центров 
карьеры университетов, стри-
мы и интервью со специали-
стами в области охраны труда 
и известными блогерами.

Молодые специалисты в 
ходе трека новых компетен-
ций встретятся на практику-
ме «Мягкие навыки» и в про-
ектно-дискуссионном бат-
тле «Формирование культу-
ры безопасности молодежи 
на примере соревнователь-
ных кейсов по охране труда», 
где участникам предложат 
разработать правила техни-

ки безопасности для опреде-
ленной модератором профес-
сии, определить формат доне-
сения информации о технике 
безопасности до сотрудни-
ков. Также для молодых спе-
циалистов пройдет бизнес-
игра «Охрана труда» и сес-
сии «Принцип развития спе-
циалистов по охране труда» 
и «Профессиональные ком-
петенции новой индустрии».

Всероссийская неделя охраны 
труда проводится ежегодно с 
2015 года во исполнение Поста-
новления Правительства РФ от 
11.12.2015 N 1346 «О Всерос-
сийской неделе охраны труда». 

VIII Всероссийская неделя 
охраны труда пройдет на ФТ 
«Сириус» в Сочи 26–29 сентя-
бря 2023 года. Организатором 
Всероссийской недели охраны 
труда выступает Министерство 
труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации. Оргкомитет 
ВНОТ возглавляет заместитель 
председателя Правительства 
Российской Федерации Татьяна 
Голикова. Оператор мероприя-
тия – Фонд Росконгресс. Соор-
ганизатор Молодежного дня – 
Фонд «Надежная смена».

Расширение  
сотрудничества
Заместитель председателя Правительства России Алек-
сандр Новак провел телефонный разговор с министром 
нефти и минеральных ресурсов Египта Тареком Моллой. 
Стороны обсудили возможности расширения сотруд-
ничества в отраслях ТЭК, в том числе в нефтегазовой 
сфере, электро- и гидроэнергетике.

«Интенсивные контакты 
между нашими странами от-
ражают общую заинтересо-
ванность в углублении рос-
сийско-египетского много-
планового взаимодействия. 
Поддерживается регуляр-

ный и доверительный поли-
тический диалог, в том числе 
на высшем уровне. Рассма-
триваем Египет в качестве 
одного из важнейших парт-
неров России на Ближнем 
Востоке и Африканском 

континенте», – подчеркнул 
Александр Новак.

Вице-премьер отметил 
положительную динами-
ку развития двусторонне-
го взаимодействия в торго-
во-экономической сфере. В 
2022 году объем российско-
египетского товарооборота 
вырос на 30% по сравнению 
с предыдущим годом. В теку-
щем году фиксируется даль-
нейший рост объемов взаим-
ной торговли.

Упрощение  
госзакупок
Правительство утвердило постановление для упро-
щения госзакупок медицинских изделий и продуктов 
лечебного питания пациентам с тяжелыми заболева-
ниями. Больницы и поликлиники смогут закупать меди-
цинские изделия и продукты лечебного питания по кон-
кретным торговым наименованиям – без обязанности 
учитывать возможные эквиваленты, как это требуется 
в общем порядке при госзакупках.

Постановление о прави-
лах формирования перечня 
таких изделий и лечебного 
питания подписал председа-
тель Правительства Михаил 
Мишустин. Принятое реше-
ние позволит упростить и 
ускорить закупочные проце-
дуры, чтобы оперативно обес-
печивать медицинскими из-
делиями и лечебным питани-
ем нуждающихся в них людей.

Речь идет о госзакупках 
медицинских изделий и спе-
циализированных продук-
тов лечебного питания, ко-

торые нужны конкретным 
пациентам по медицинским 
показаниям. Например, при 
индивидуальной неперено-
симости тех или иных ком-
понентов или по жизненным 
показаниям.

Новым постановлением 
предусмотрено, что заявление 
о включении медизделия или 
специализированных продук-
тов в перечень смогут направ-
лять в Минздрав региональ-
ные органы здравоохранения, 
их главные внештатные спе-
циалисты, а также медицин-

ские организации, в которых 
оказывается помощь кон-
кретному пациенту. Рассма-
тривать заявление будет спе-
циальная межведомственная 
комиссия, в состав которой 
войдут представители Мин-
здрава, Минпромторга, Фе-
деральной антимонополь-
ной службы, Росздравнадзо-
ра и Роспотребнадзора. При 
этом будет учитываться соот-
ветствующее заключение про-
фильного главного внештат-
ного специалиста. Сам пере-
чень будет утверждаться Пра-
вительством.

Постановление подготов-
лено для реализации новых 
норм Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ и услуг 
для обеспечения государст-
венных и муниципальных 
нужд», принятых в 2023 году.

Реализация  
инвестиционных 
проектов

Заместитель председателя Правительст-
ва – министр промышленности и торговли 
Российской Федерации Денис Мантуров 
провел встречу с заместителем премь-
ер-министра Республики Беларусь Пет-
ром Пархомчиком.

На встрече уделили внимание реализации 
инвестиционных проектов. Как отметил 
Денис Мантуров, в этом направлении наши 
промышленные предприятия набрали хо-
роший темп и сейчас ведется активная ра-

бота по 16 ранее утвержденным проектам, а 
также уже сегодня обсуждаются новые сов-
местные инициативы по таким направлени-
ям, как авиастроение, производство обору-
дования и комплектующих для предприятий 
сельскохозяйственного и специального ма-
шиностроения и др.

Стороны также обсудили реализацию меж-
правсоглашения о признании технологических 
операций, осуществляемых на территории Со-
юзного государства, которое было подписано 
в сентябре 2022 года.
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Развитие обрабатывающей  
промышленности
Минпромторг России внес изменения в Сводную стратегию разви-
тия обрабатывающей промышленности до 2024 года и на период 
до 2035 года. Об основных положениях обновленной Стратегии 
на заседании кабмина рассказал заместитель председателя Пра-
вительства Российской Федерации – министр промышленности и 
торговли Российской Федерации Денис Мантуров.

Действующая версия документа 
была утверждена в 2020 году и со-
держит приоритетные направления 
развития всех отраслей в среднес-
рочном и долгосрочном периодах.

«В основу разработки Сводной 
стратегии положен принцип дол-
госрочной предсказуемости и пре-
емственности при реализации про-
мышленной политики. Такого под-
хода мы неизменно придерживаемся 
на протяжении уже почти десяти лет. 
Это во многом помогло нашим пред-
приятиям уверенно пройти через ко-
видный период и обеспечило быст-
рую адаптацию к вызовам прошло-
го года», – отметил вице-премьер – 
глава Минпромторга России Денис 
Мантуров.

Актуализация Сводной стратегии 
потребовалась в связи с изменени-
ями в том числе макроэкономиче-
ской обстановки за последние три 
года («постковидное» восстановле-
ние экономики и возросшее санкци-
онное давление).

Были скорректированы отдель-
ные задачи и мероприятия в рамках 
Сводной стратегии по ключевым 
направлениям экономического раз-
вития – технологическая, кадровая, 

внешнеторговая, инвестиционная и 
финансовая политика, политика сти-
мулирования спроса. Также включе-
ны мероприятия в рамках реализа-
ции промышленного развития ре-
гионов.

Так, мероприятия Сводной стра-
тегии, в том числе прогнозные пока-
затели и приоритетные направления, 
были скорректированы в соответст-
вии с результатами стратегической 
сессии у председателя Правительст-
ва Российской Федерации Михаила 
Мишустина по направлению «Раз-
витие промышленности» в мае этого 
года, а также дополнены положени-
ями по реализации в том числе ини-
циатив социально-экономического 
развития Российской Федерации до 
2030 года и новых документов стра-
тегического планирования (Концеп-
ция технологического развития на 
период до 2035, отраслевые страте-
гические документы), направленных 
на достижение национальных целей.

Новая редакция Сводной страте-
гии учитывает риски возникновения 
неблагоприятных последствий для 
отраслей обрабатывающей промыш-
ленности, вызванных нестабильны-
ми макроэкономическими условия-

ми, нарушением традиционных ко-
операционных связей и логистиче-
ских маршрутов.

Кроме того, был скорректирован 
горизонт планирования Сводной 
стратегии – до 2030 года и на период 
до 2035 года – и расширена система 
интегральных индикаторов, в кото-
рую входит 16 показателей, отража-
ющих прогнозную динамику разви-
тия обрабатывающей промышлен-
ности до 2035 года. По словам Дениса 
Мантурова, одним из базовых инди-
каторов Сводной стратегии является 
ежегодное увеличение объемов про-
изводства до 2035 года в среднем на 
4%. Чтобы гарантированно выйти на 
эти темпы, необходимо преодолеть 
структурные ограничения роста. Так, 
создание условий для запуска во всех 
отраслях нового инвестиционного 
цикла является ключевым приори-
тетом в обновленной Сводной стра-
тегии. Приток капитала необходим и 
для старта новых проектов, и в целом 
для снижения накопленного износа 
основных фондов.

«Наша цель – это удвоение годово-
го объема инвестиций в обрабатыва-
ющую промышленность к 2030 году. 
За основу здесь, как и по всем инди-
каторам Стратегии, мы взяли 2019 
год», – отметил Денис Мантуров.

Еще одним важным приоритетом, 
который также связан с инвестиция-
ми, является повышение инноваци-
онного потенциала промышленных 
предприятий. Вице-премьер – глава 

Минпромторга России отметил, что 
в 2030 году количество организаций, 
осуществляющих технологические 
инновации должно увеличиться с 
текущих 28% до 40%. На это наце-
лен комплекс действующих мер под-
держки, таких, как стимулирование 
НИОКРов, проектов обратного ин-
жиниринга, трансфер технологий в 
рамках института СПИК 2.0 и при-
влечение в перспективные ниши 
венчурного капитала.

Значительной корректировке 
подверглись сведения о внутрио-
траслевых приоритетах. Обновлен-
ная Сводная стратегия теперь со-
держит 26 разделов с информацией 
о 28 отраслях обрабатывающей про-
мышленности. Это разделы, посвя-
щенные специализированному ма-
шиностроению, машиностроению 
для пищевой и перерабатывающей 
промышленности, водородной про-
мышленности, экологического ма-
шиностроения, электротехнической 
и кабельной промышленности, адди-
тивным технологиям, лесопромыш-
ленному комплексу, а также цифро-
вой трансформации обрабатываю-
щих отраслей промышленности.

Структура отраслевых разделов 
также была преобразована: поми-
мо актуализированных приоритет-
ных направлений развития и видов 
продукции они содержат описание 
состояния каждой отрасли за 2022 
год, цели развития, основные вызо-
вы и риски, характерные для каждо-

го отраслевого направления. «Рит-
мичное развитие отраслей про-
мышленности является залогом 
обеспечения продовольственной, 
лекарственной, энергетической, 
информационной и экологической 
безопасности страны, а также повы-
шения экономической связанности 
России. По всем базовым индустри-
ям закреплены долгосрочные планы 
по объемам производства. Исходя 
из нового целеполагания, в течение 
года мы актуализируем наши отра-
слевые стратегии. Сквозной задачей 
в них станет углубление переделов и 
уровней переработки, обеспечение 
выпуска критических компонентов 
и комплектующих, сокращение ци-
клов разработки и продажи продук-
ции», – обозначил вице-премьер – 
глава Минпромторга России Денис 
Мантуров.

Актуализированная Сводная 
стратегия сегодня представляет 
собой всеобъемлющий документ 
стратегического планирования, со-
держащий информацию о приори-
тетных направлениях развития об-
рабатывающей промышленности, 
соответствующих современным 
условиям российской макроэконо-
мической конъюнктуры.

«Реализация всех обозначенных в 
стратегии подходов позволит нара-
стить долю отраслей обрабатываю-
щих производств в ВВП до примерно 
16% к 2035 году», – заключил Денис 
Мантуров.

Эффективность использования земель
Вовлечение земель в хозяйственный оборот и повышение эффек-
тивности их использования – таковы главные цели плана меро-
приятий («дорожной карты») по совершенствованию действую-
щего законодательства в сфере земельных отношений. Распоря-
жение о его утверждении подписал председатель Правительства 
Михаил Мишустин.

Утверждение «дорожной карты» 
повышения эффективности ис-
пользования земель – часть ком-
плексной работы Правительства в 
этой сфере.

Новый план мероприятий по-
дразумевает разработку ряда важ-
ных законопроектов. Так, Росре-
естр, Минприроды, Минсельхоз, 
Минстрой, Минтранс, Минэнерго 
и Минэкономразвития в октябре 
2023 года должны внести в Прави-
тельство проект федерального за-
кона, предусматривающего созда-
ние новых механизмов для напол-

нения Единого государственного 
реестра недвижимости сведения-
ми о границах земельных участков, 
а также данными о зарегистриро-
ванных правах на здания, сооруже-
ния и помещения.

Еще один законопроект должен 
закрепить в Земельном кодексе по-
нятие «освоение земельных участ-
ков, находящихся в границах насе-
ленных пунктов, а также садовых 
и огородных земельных участков». 
Разработкой законопроекта зай-
мутся Росреестр, Минприроды, 
Минсельхоз, Минстрой, Минтранс, 

Минэнерго и Минэкономразвития. 
В октябре 2023 года документ дол-
жен быть внесен в Правительство.

Росреестр, Минцифры, Мин-
строй, ФАС, Казначейство Рос-
сии, Минфин и Минсельхоз долж-
ны разработать и представить за-
конопроект об усовершенствова-
нии процедуры торгов земельными 
участками, находящимися в госу-
дарственной или муниципальной 
собственности. В Правительство 
проект закона должен быть вне-
сен в декабре 2023 года.

Установлению правил опреде-
ления соразмерности площади зе-
мельных участков и расположенных 
на них строений посвящен еще один 
законопроект, разработкой которо-
го займутся Росреестр, Минэконо-
мразвития, Минсельхоз, Минстрой, 
Минприроды, Минфин, ФАС и ряд 

других ведомств. Внесение такого 
документа в Правительство наме-
чено на август 2024 года.

В октябре 2023 года в Правитель-
ство должен быть представлен за-
конопроект о возможности подго-
товки документов и подачи заяв-
лений об образовании земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной или муниципальной соб-
ственности, с использованием элек-
тронных сервисов единой цифро-
вой платформы «Национальная си-
стема пространственных данных».

Проект еще одного федерального 
закона, сопровождение и доработ-
ка которого заложены в «дорожную 
карту», будет посвящен регулирова-
нию вопросов, связанных с опреде-
лением и изменением видов разре-
шенного использования земельных 
участков. В этой работе будут участ-

вовать более десятка министерств и 
ведомств, среди которых Росреестр, 
Минэнерго, Минцифры, Минэконо-
мразвития, Минстрой и Минтранс.

В декабре 2023 года в кабмин 
также должны быть представле-
ны дополнительные предложения 
по совершенствованию положений 
Земельного кодекса, касающихся 
участков, ограниченных в обороте 
или изъятых из него. Еще один пакет 
предложений будет посвящен за-
вершению разграничения государ-
ственной собственности на землю.

Повышению эффективности ис-
пользования земель Правительство 
уделяет особое внимание. Михаил 
Мишустин неоднократно подчерки-
вал, что в России не должно остать-
ся заброшенных участков, границы 
которых даже не определены.
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ДОСТИЖЕНИЯ / РЕКОРДЫ

Кадры для машиностроительной отрасли
Предприятие холдинга «Швабе» стало 
партнером федерального проекта «Про-
фессионалитет». Программа позволит 
подготовить для машиностроительной 
отрасли больше квалифицированных 
кадров. 

Вологодский оптико-механический завод 
(ВОМЗ) заключил соглашение о сотрудни-
честве с учебными заведениями, которые 
реализуют программы среднего профес-
сионального образования. Подписание со-
стоялось в департаменте образования Во-
логодской области. Помимо ВОМЗ в про-
екте участвуют еще четыре региональных 
предприятия. 

Поддержку в создании образовательно-
производственного центра оказывает Воло-
годское региональное отделение Союза ма-
шиностроителей России, куратором которо-
го является генеральный директор «Швабе», 
член Бюро Союза машиностроителей России 
Вадим Калюгин.

Проект включает в себя интенсивную обра-
зовательную программу для выпускников 9-11 
классов. В рамках кластера откроют дополни-
тельные бюджетные места по машинострои-
тельным специальностям в учебных учрежде-
ниях Вологды. Центр будет создан в 2024 году на 
базе Вологодского колледжа права и технологии. 

«Реализация проекта значительно увеличит 
число высококвалифицированных специали-

стов. Выпускники смогут получить профессию 
и трудоустроиться на ведущее предприятие го-
рода. Во время подготовки особое внимание 
будет уделяться практике и освоению совре-
менных технологий», – подчеркнул генераль-
ный директор ВОМЗ, руководитель Вологод-
ского регионального отделения Союза маши-
ностроителей России Василий Морозов. 

Федеральный проект «Профессионалитет» 
Минпросвещения России включен в число 
стратегических инициатив социально-эконо-
мического развития страны до 2030 года. Се-
годня в программе задействованы 68 регионов, 
создан 201 кластер и более 350 тыс. студентов 
уже проходят обучение.

Фото: «Швабе»

Промышленная медицина
«Концерн Радиоэлектронные технологии» и компания «Центрави-
амед» подписали соглашение о намерениях по участию в реали-
зации проекта «Промышленная медицина в АО «Центравиамед». 
Соглашение, подписанное сторонами, действует до 2025 года и 
включает в себя ряд комплексных мероприятий, направленных на 
развитие цеховой медицины на предприятиях КРЭТ.

Госкорпорация Ростех совместно с 
«Центравиамедом» развивает сис-
темную модель сохранения здоровья 
работников промышленных пред-
приятий за счет открытия здравпун-
ктов, мини-поликлиник и оказания 
амбулаторно-поликлинической по-
мощи, планового стационарного 
лечения, реабилитации и направ-
ления на санаторно-курортное ле-
чение. В частности, ранее лечебно-
диагностический комплекс был от-
крыт на тамбовском заводе «Элек-
троприбор».

«Развитие системы управления 
здоровьем направлено, прежде всего, 
на организацию полного замкнутого 
цикла оказания медицинской помо-
щи работникам предприятий КРЭТ 
и в сочетании с единой корпоратив-
ной социальной политикой позволя-
ет не только сохранить здоровье ра-
ботников, но и предупредить риски 
развития профессиональных забо-
леваний, а также продлить активное 
профессиональное долголетие, что 
в настоящее время является одним 
из приоритетных направлений де-

ятельности социальной политики 
КРЭТ», – отметил генеральный ди-
ректор КРЭТ Александр Пан.

Главными принципами промыш-
ленной медицины на предприятии 
являются приоритетность первич-
ной профилактики, снижение вли-
яния факторов риска, формирова-
ние здорового образа жизни и целе-
направленное взаимодействие всех 
структур системы здравоохранения.

«Промышленная медицина, вы-
строенная «Центравиамедом» на 
базе предприятий КРЭТ, позволяет 
оперативно и качественно оказывать 
необходимую помощь и своевремен-
но выявлять профессиональные и 
соматические заболевания. Основ-
ная миссия здравпунктов и поликли-
ник на предприятиях – выявление 
ранних признаков воздействия не-

благоприятных производственных 
факторов на здоровье участников 
трудового коллектива. Это делается 
для того, чтобы сохранить здоровье 
сотрудников, выявить скрытые бо-
лезни, поддающиеся лечению на на-
чальной стадии, и оказать качествен-
ное лечение», – прокомментировала 
генеральный директор «Центравиа-
меда» Диана Николаева.

На сегодняшний день по програм-
ме развития цеховой медицины на 
базе предприятий Госкорпорации 
Ростех открыто уже более 40 совре-
менных поликлиник и здравпунктов 
по всей России, в том числе кругло-
суточных.

«Считаю, что соглашение, подпи-
санное между КРЭТ и «Центравиа-
медом» по развитию промышлен-
ной медицины, крайне своевремен-

но, учитывая значимость организа-
ции медицинского сопровождения 
для привлечения на наши предприя-
тия рабочих и инженерных кадров», – 
прокомментировал заместитель ге-
нерального директора Корпорации, 
член бюро Союза машиностроителей 
России Николай Волобуев.

Фото: «Центравиамед»
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ДОСТИЖЕНИЯ / РЕКОРДЫ

Модернизированные цеха «ОДК-Кузнецов»
Председатель правительства РФ Михаил Мишустин 
в ходе визита в Самарскую область посетил одно из 
крупнейших оборонно-промышленных предприятий 
региона «ОДК-Кузнецов» Объединенной двигателе-
строительной корпорации. Премьер-министр осмотрел 
модернизированные производственные и испытатель-
ные мощности. 

Глава правительства вместе с 
губернатором Самарской об-
ласти Дмитрием Азаровым, 
заместителем главы Минпро-
мторга РФ Олегом Бочаровым 
и генеральным директором 
ОДК Вадимом Бадехой осмо-
трел цех по производству ше-
стерен и агрегатов, а также цех 
окончательной сборки газо-
турбинных двигателей боль-
шой и малой размерности для 
наземного применения и ави-
ации. Кроме того, председате-
лю правительства продемон-
стрировали модернизирован-
ный стенд испытаний двига-
телей большой размерности. 

В ходе осмотра Михаил 
Мишустин пообщался с рабо-
чими, которые рассказали ему 
о своей работе на предприя-
тии, оценил условия труда. 
Как отметил глава прави-
тельства, двигателестроение 

– одна из самых сложных вы-
сокотехнологичных отраслей 
наряду с космической и атом-
ной отраслями. 

«Россия – это страна, кото-
рая обладает полностью сво-
ими компетенциями в этой 
сфере. И это очень большое 
завоевание», – подчеркнул 
Михаил Мишустин. Он отме-

тил, что необходимо продол-
жать вкладываться не только 
в новые разработки, но и по-
вышать спрос на существую-
щую продукцию, которая спо-
собна заместить зарубежные 
аналоги. 

Также премьер-министр 
и губернатор ознакомились 
с работой центра специали-
зации «Коробки приводов и 
агрегатов», в котором произ-
водятся шестерни и коробки 
приводов. Эти детали выпу-
скают для обеспечения по-
требностей как предприятий 
ОДК, так и других заводов ма-
шиностроительной отрасли. 
Номенклатура изготавлива-
емых изделий – более 2200 
единиц, объем производства 

– 100 тыс. штук в год. Отдельно 
Михаил Мишустин отметил 
важность открытия на пло-
щадке «ОДК-Кузнецов» ново-
го опытно-конструкторского 
центра. Объект начал работу 
в июне этого года. 

«Не может не радовать на-
личие огромного количества 
молодежи на заводе. Я хочу 
пожелать удачи, успехов и 
еще раз обратиться к моло-
дежи: ребята, приходите на 
отечественные высокотехно-

логичные предприятия, про-
ектируйте двигатели, техно-
логии, ракеты, новые самоле-
ты, автомобили. Тяжелое ма-
шиностроение развивается, 
транспортное машиностро-
ение развивается. У нас есть 
чем заниматься в стране», – 
подчеркнул Михаил Мишус-
тин. 

Продукция «ОДК-Куз-
нецов» имеет особое значе-
ние для поддержания боего-
товности дальней авиации 
ВКС России. На предприя-
тии были сконструированы, 
произведены и обслужива-
ются двигатели НК-12 для 
дальних бомбардировщи-
ков Ту-95МС, дальних про-
тиволодочных самолетов Ту-
142 и военно-транспортно-
го самолета Ан-22 «Антей»; 
НК-25 для бомбардировщи-
ков Ту-22М3 и НК-32 серии 
01 и 02 для стратегических 
бомбардировщиков Ту-160. 
Кроме того, на протяжении 
65 лет «ОДК-Кузнецов» явля-
ется единственным произво-
дителем жидкостных ракет-
ных двигателей РД-107 и РД-
108 для ракет-носителей типа 
«Союз», обеспечивая 100% пи-
лотируемых отечественных 
космических пусков и до 80% 
коммерческих. 

«За счет технической, тех-
нологической вооруженно-
сти предприятия «ОДК-Куз-
нецов» мы обеспечиваем 
практически весь выпуск го-
соборонзаказа. В этом году 

благодаря «Кузнецову» будет 
в два раза поднята боевая 
мощность наших стратеги-
ческих бомбардировщиков», 

– отметил заместитель мини-
стра промышленности и тор-
говли Российской Федерации 
Олег Бочаров. 

«Стратегическая авиация 
является одним из важней-
ших элементов обеспечения 
безопасности страны. Рос-
сийские бомбардировщи-
ки оснащаются современны-
ми и надежными двигателя-
ми производства «ОДК-Куз-
нецов», – сказал генеральный 
директор Объединенной дви-
гателестроительной корпора-
ции Вадим Бадеха. 

В 2023 году «ОДК-Кузне-
цов» стал головным разработ-
чиком самого большого дви-

гателя для отечественных тя-
желых вертолетов ПД-8В. 
Новый двигатель будет полно-
стью адаптирован к платфор-
ме вертолетов линейки Ми-26. 

В свою очередь, замести-
тель генерального директо-
ра – управляющий директор 
ПАО «ОДК-Кузнецов» Алек-
сей Соболев рассказал пре-
мьер-министру, что сейчас 
на предприятии реализуется 
масштабная программа мо-
дернизации производствен-
ных мощностей, инвестиции 
в которую составляют поряд-
ка 40 млрд рублей. На данном 
этапе реализованы 15 проек-
тов реконструкции и техниче-
ского перевооружения, вклю-
чая корпуса гальванического 
и инструментального произ-
водства, производства ком-

прессоров и турбин, испы-
тательные стенды для авиа-
ционных двигателей, новое 
современное здание опытно-
конструкторского бюро. 

Кроме продукции для ави-
ации и ОПК предприятие вы-
пускает газотурбинные дви-
гатели «наземного» примене-
ния НК-12СТ, НК-14СТ и НК-
36СТ мощностью от 6,3 до 25 
МВт. Они используются в со-
ставе газоперекачивающих 
агрегатов российских и ино-
странных газовых компаний. 
«ОДК-Кузнецов» заканчивает 
разработку и ведет освоение 
производства двигателя НК-
36И-32 с повышенной мощно-
стью 32 МВт.

Фото: Объединенная  
двигателестроительная  

корпорация
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

IT-решения для кибербезопасности

Госкорпорация Ростех и компания Positive Technologies на Между-
народном военно-техническом форуме «Армия-2023» подписали 
соглашение о сотрудничестве. По его условиям, партнеры займут-
ся реализацией проектов в области информационной безопасно-
сти и созданием систем защиты, которые позволят своевременно 
выявлять и предотвращать кибератаки. 

Главным направлением сотрудни-
чества с Positive Technologies станет 
совместная разработка комплекс-
ных ИТ-решений для обеспечения 
информационной безопасности. Эти 
технологии будут создаваться в том 
числе с учетом нюансов бизнес-про-
цессов Госкорпорации и входящих в 
нее организаций. 

«Вся страна в текущем моменте 
столкнулась с определенными слож-
ностями. Как никогда необходим га-
рантированный результат и качест-
венная защищенность от различного 
рода уязвимостей. Сегодня есть не-
обходимость не только фиксировать 
атаку, но и предотвращать ее крити-
ческие последствия. Мы не стоим на 
месте, объединяем компетенции с 
Positive Technologies – одним из ли-
деров в сфере защиты информации 
и результативной кибербезопасно-
сти и прогнозируем гарантирован-
ную защиту персональных данных 
граждан, сохранность значимых 

для бизнеса и государства сведе-
ний в рамках реализации совмест-
ных проектов», – сказал заместитель 
гендиректора Госкорпорации Ростех 
Александр Назаров.

Кроме того, соглашение предус-
матривает технологическое парт-
нерство и обмен экспертизой в ин-
тересах создания российского меж-
сетевого экрана нового поколения 
PT Next Generation Firewall (NGFW). 
PT NGFW – высокопроизводитель-
ный и надежный межсетевой экран 
нового поколения. Защищает пери-
метр и каналы связи от сетевых угроз, 
обеспечивает быстрый доступ к биз-
нес-приложениям и сервисам. 

Ростех планирует протестиро-
вать новейшую разработку в своей 
инфраструктуре. Это позволит ко-
манде разработчиков использовать 
полученные результаты для дальней-
шего развития продукта в интересах 
российских пользователей, который 
по своему технологическому потен-

циалу не будет уступать западным 
аналогам и в ряде параметров прев-
зойдет их. 

«Ростех аккумулирует обширную 
экспертизу в создании и масштаби-
ровании высокотехнологичной про-
мышленной продукции различного 
назначения. Сегодня это более 800 
организаций, имеющих различную 
специфику деятельности – от ави-
ационной промышленности или 
автомобилестроения до разработ-
ки медицинских технологий и ин-
новационных материалов. Такого 
рода альянс позволит нам, начи-
ная с самой первой коммерческой 
версии продукта, предоставить рос-
сийскому пользователю высокотех-
нологичный продукт, полностью го-
товый к использованию в любых от-
раслевых условиях», – отметил за-
меститель генерального директора 
Positive Technologies Максим Фи-
липпов.

Фото: Игорь Родин

Интеллектуальное 
управление

Холдинг «Росэлектроника» проводит опытную эксплу-
атацию программно-аппаратного комплекса «Пелена» 
на железнодорожной станции в Московской области. 
Решение позволяет создать автоматическую интел-
лектуальную систему управления оборудованием и 
инженерными системами инфраструктурных объек-
тов. Серийное производство и начало поставок ком-
плекса запланировано на 2024 год.

Комплекс «Пелена», разрабо-
танный специалистами Ка-
лужского электромеханиче-
ского завода, представляет 
собой решение для построе-
ния «умной» системы инфра-
структурного администриро-
вания, которая управляется 
при помощи облачной плат-
формы. Разработка позволя-
ет регулировать освещение, 

а также осуществлять мони-
торинг различных инженер-
ных систем в режиме реаль-
ного времени.

Ключевой особенностью 
«Пелены» является возмож-
ность создания собствен-
ной локальной самоорга-
низующейся сети передачи 
данных телеметрии и управ-
ления между контроллера-

ми. Таким образом, комплекс 
может функционировать как 
независимо, так и применять-
ся в качестве промежуточного 
слоя сбора, обработки и пере-
дачи данных в системы уровня 
«Безопасный город».

«Опытная эксплуатация 
ПАК «Пелена» в Московской 
области находится в стадии 
завершения. Сейчас мы вме-
сте с заказчиком анализируем 
результаты работы решения 
на одной из железнодорож-
ных станций, где был реали-
зован функционал управле-
ния подсистемой наружно-
го освещения. При этом ком-
плекс позволяет расширять 
перечень возможностей об-
лачной платформы на всем 
жизненном цикле. Серийное 
производство и начало поста-
вок планируется в 2024 году», – 
рассказал генеральный дирек-
тор Калужского электромеха-
нического завода Евгений Зо-
лотницкий.

Разработка программно-
аппаратного комплекса «Пе-
лена» реализуется при финан-
совой поддержке Минпром-
торга России.

Фото: Виктор Молодцов

Ракетно-космический 
центр «Прогресс»
Михаил Мишустин в Самаре посетил Ракетно-космиче-
ский центр «Прогресс», который занимает лидирующие 
позиции в сфере разработки, производства и эксплуата-
ции ракет-носителей среднего класса – как среди рос-
сийских, так и среди зарубежных предприятий. Пред-
седатель Правительства ознакомился с работой пред-
приятия и побеседовал с работниками.

С начала 1960-х годов пред-
приятие разрабатывает и из-
готавливает космические ап-
параты различного назначе-
ния: «Зенит», «Янтарь», «Ре-
сурс-Ф», «Бион», «Фотон», 
«Ресурс-ДК1», «Ресурс-П» и 
другие. Одной из последних 
разработок в РКЦ «Прогресс» 
было создание малого косми-
ческого аппарата дистанци-
онного зондирования Земли 
«Аист-2Д». МКА запущен 28 
апреля 2016 года ракетой-но-
сителем «Союз-2.1а» в рам-
ках первой пусковой кампа-
нии с космодрома Восточный. 
Также специалисты Ракетно-
космического центра работа-
ют над созданием новых КА 
ДЗЗ типа «Ресурс-П», ради-
олокационного КА «Обзор-
Р», а программа биологиче-
ских и биотехнологических 
исследований будет продол-
жена на КА «Бион-М» №2. На 
базе легендарной ракеты Р-7 

(Р7А) были разработаны трех-
ступенчатые ракеты-носите-
ли среднего класса: «Восток-
2М», «Молния», «Восход» и 
легендарный «Союз».

Значительной модерниза-
ции ракета-носитель «Союз» 
подверглась в 1973 году, по-
лучив название «Союз-У». 
Дальнейшими модификаци-
ями ракеты-носителя «Союз-
У» являются ракеты-носители 
«Союз-ФГ», «Союз-2.1а», «Со-
юз-2.1б», «Союз-СТ» (для Гви-
анского космического центра). 
В РКЦ «Прогресс» создана ра-
кета-носитель легкого класса 
«Союз-2.1в».

В 1962-1991 годах предпри-
ятие участвовало в таких мас-
штабных космических про-
ектах, как создание лунного 
комплекса Н1-Л3 и многора-
зовой космической системы 
«Энергия-Буран». В настоя-
щее время ракеты-носите-
ли «Союз-2.1а» и «Союз-2.1б» 

являются базовыми в россий-
ской системе средств выведе-
ния. На их долю приходится 
основной объем запусков кос-
мических аппаратов в интере-
сах заказчиков. В производст-
ве находится перспективная 
ракета-носитель «Союз-5».

В 2023 году специалисты 
РКЦ «Прогресс» начали тех-
ническое проектирование 
космического ракетного ком-
плекса «Амур-СПГ». В его со-
став входит ракета-носитель 
среднего класса «Амур» на 
сжиженном природном газе 
с возвращаемым блоком пер-
вой ступени. В РКЦ «Про-
гресс» разработано и сдано 
в эксплуатацию более 13 мо-
дификаций ракет-носителей 
среднего класса и 29 типов 
космических аппаратов раз-
личного назначения.

На 1 мая 2023 года осу-
ществлено 1976 пусков ракет-
носителей, выведено на орби-
ту 998 космических аппаратов 
собственного производства. 
Ежегодно РКЦ «Прогресс» 
производит порядка двух де-
сятков пусков ракет-носите-
лей «Союз-2» с трех россий-
ских космодромов: Байконур, 
Плесецк и Восточный.
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Радиоэлектронные производства
На площадке центра разработки и производства микроэлектро-
ники GS Nanotech, расположенного на территории инновацион-
ного кластера «Технополис GS», заместитель министра промыш-
ленности и торговли Российской Федерации Василий Шпак про-
вел отраслевое совещание «Об актуальных проблемах и пер-
спективах развития высокотехнологичных радиоэлектронных 
производств».

В обсуждении рабочих вопросов со-
вещания приняли участие руководи-
тели и представители ведущих рос-
сийских радиоэлектронных пред-
приятий, среди которых АО «Эле-
мент», АО «МЦСТ», ПАО «ОАК», 
АО «НПЦ Элвис», АО «ЗНТЦ», а 
также руководители отраслевых ас-
социаций: исполнительный дирек-
тор Консорциума радиоэлектрон-
ной промышленности Вера Смир-

нова, генеральный директор АНО 
«Консорциум «Телекоммуникаци-
онные технологии» Гульнара Хасья-
нова, представители профильного 
научного института ФГБУ «ВНИИР».

В ходе совещания делегаты обсу-
дили производственные возможно-
сти и потребности радиоэлектрон-
ной отрасли в металлополимерных 
корпусах интегральных схем, пла-
нируемые изменения в постановле-

нии Правительства РФ от 17 июля 
2015 года № 719 «О подтверждении 
производства промышленной про-
дукции на территории РФ» в части 
требований к интегральным схемам. 
Ряд ключевых вопросов был также 
посвящен необходимым мерам для 
реализации направлений отрасле-
вого развития.

В результате обсуждения участ-
ники высказали предложения по из-
менению подхода к оценке отдель-
ных видов радиоэлектронной про-
дукции в рамках Постановления 
Правительства Российской Феде-
рации от 17.07.2015 №719, повыше-
ние уровня локализации технологи-
ческих операций, выполняемых на 
территории России, и совершенст-

вование системы стандартизации и 
нормативного регулирования ради-
оэлектронной отрасли.  

«Сейчас в условиях изменяющей-
ся конъюнктуры есть ряд вопросов, 
которые волнуют отрасль и требу-
ют детальной проработки с участием 
представителей ведущих предприя-
тий. Сегодня с привлечением про-
фильных ассоциаций мы обсудили 
наиболее острые темы. Безусловно, 
все предложения коллег будут учте-
ны и проработаны министерством», 

– отметил заместитель министра про-
мышленности и торговли Россий-
ской Федерации Василий Шпак.  

«Перед отраслью стоит важней-
шая задача – развивать отечествен-
ные радиоэлектронные продукты. 

Убежден, наши совместные усилия 
по системной работе над увеличени-
ем глубины локализации производ-
ства, освоением передовых техноло-
гий и формированием новых полно-
ценных производственных цепочек 
обеспечат достойное развитие от-
расли. Российские предприятия 
обладают всеми необходимыми для 
этого компетенциями и производст-
венными возможностями. Благода-
ря активному участию отраслевого 
сообщества в сегодняшнем совеща-
нии мы смогли прийти к консенсу-
су по ряду вопросов и обсудить пути 
выработки решений, которые помо-
гут нам достичь общих целей», – про-
комментировал вице-президент GS 
Group Сергей Долгопольский.

Кредитование инновационных проектов
На онлайн-площадке Ассоциации инновационных регионов России (АИРР) состо-
ялся очередной совместный с Роспатентом обучающий семинар по вопросам 
интеллектуальной собственности. С приглашенным экспертом от Центра оцен-
ки Федерального агентства по правовой защите результатов интеллектуальной 
деятельности (ФАПРИД) Николаем Цыкориным участники вебинара разобрали 
актуальный вопрос оценки рисков кредитования высокотехнологичных компа-
ний российским банковским сектором, а также ознакомились с новым стандар-
том оценки интеллектуальных прав.

Всего к мероприятию подключились 87 пред-
ставителей научных коллективов, инноваци-
онных компаний, а также профильных подра-
зделений экономического, инновационного и 
предпринимательского развития от 18 регио-
нов-участников АИРР.

«Большое количество участников говорит 
о том, что тематика сегодняшнего совещания 
действительно актуальна для наших регионов. 
Напомню, что это вторая часть вебанара, ко-
торый мы начали по теме кредитования под 
залог интеллектуальной собственности», – по-
приветствовал участников совещания Дмит-
рий Митрошин.

В ходе вебинара Николай Цыкорин рас-
сказал о существующих в российской банков-
ской сфере параметрах оценки рисков креди-

тования высокотехнологичных проектов. За-
частую финансовые организации отказыва-
ют в выдаче кредитов компаниям, которые 
работают менее полугода-года, а также биз-
несу с отрицательной кредитной историей и 
недостоверной бухгалтерской отчетностью 
или ошибками.

Также эксперт назвал причины неодобре-
ния кредита в случаях, если инновационный 
бизнес находится в стадии банкротства или 
судебных споров, имеет задолженности по 
исполнительным производствам, показыва-
ет убыточность.

Еще одним параметром отказа в кредитова-
нии является высокая долговая нагрузка. Если 
общая долговая нагрузка с учетом рассматри-
ваемого кредита более чем в 4 раза превыша-

ет среднемесячную выручку за последние 12 
месяцев, большинство российских банков со-
чтут ее высокой. 

«С этим пунктом я категорически не согла-
сен, поскольку, если мы говорим о высокотехе, 
то мы должны помнить об ускоренной отдаче 
на каждый вложенный рубль в процессе реа-
лизации высокотехнологичного проекта. Если 
высокая долговая нагрузка существовала до 
получения кредита, это не значит, что нужно 
отказывать в выдаче заемных средств», – от-
метил Николай Цыкорин.

В завершении вебинара эксперт от ФА-
ПРИД представил новый стандарт оценки ин-
теллектуальных прав, который был обновлен 
по запросу бизнес-сообщества. Основная за-
дача – повысить привлекательность интеллек-
туальной собственности, в том числе, в каче-
стве залога по кредиту.

«Согласно новому федеральному стандар-
ту, оценка интеллектуальной собственно-
сти при залоге должна отражать информа-
цию об исключительных правах, обремене-
ниях и обязательствах, о способности объ-
екта оценки самостоятельно или в составе 
других объектов приносить экономические 

выгоды, а также о ликвидности этого немате-
риального актива. Ликвидность должна под-
тверждаться сделками, например заключен-
ными лицензионными договорами», – рас-
сказал Николай Цикоркин.

По итогам вебинара приглашенный эксперт 
ответил на уточняющие вопросы о кредитова-
нии под залог интеллектуальной собственно-
сти и призвал бизнес-сообщество к дальней-
шему диалогу по актуальной теме. 

АИРР на постоянной основе организует он-
лайн мероприятия для регионов-участников 
Ассоциации с целью обмена лучшими практи-
ками в области инновационного развития и на-
лаживания межрегионального сотрудничества.

Ассоциация инновационных регионов России 
(АИРР) – некоммерческая организация, призван-
ная содействовать эффективному взаимодейст-
вию субъектов Российской Федерации в вопро-
сах экономического развития на основе объеди-
нения и использования научных, научно-техни-
ческих и инновационных результатов развития. 
В настоящее время Ассоциация объединяет 18 
наиболее сильных в инновационном отношении 
регионов. 

Стартует эксперимент
С 1 сентября в России стартует добровольный эксперимент по 
использованию возможностей информационной системы марки-
ровки и информационной системы в области аккредитации в целях 
обеспечения сопровождения товаров разрешительными документа-
ми, подтверждающими их соответствие обязательным требованиям.

Эксперимент предусматривает ис-
пользование информационной сис-
темы маркировки для обеспечения 
проверки подтверждения безопас-
ности обувных товаров, духов и ту-
алетной воды, шин и покрышек, и 
упакованной воды, подлежащих обя-
зательной маркировке средствами 
идентификации.

«Для выпуска на рынок това-
ров необходимо подтвердить, что 
они являются безопасными. В этих 
целях проводятся необходимые ис-
пытания, оформляются декларации, 
сертификаты и свидетельства о госу-
дарственной регистрации, сведения 
о которых содержатся в информаци-
онных системах ФСА и РПН. В свою 

очередь, механизмы информацион-
ной системы маркировки обеспечи-
вают прослеживаемость каждой еди-
ницы маркируемого товара. Сегодня 
система маркировки интегрирована 
с целым рядом других государствен-
ных информационных систем, что 
позволяет участникам оборота и ор-
ганам надзора получать информа-
цию о разрешительных документах 
на продукцию, подлежащую обяза-
тельной маркировки», – отметила за-
меститель министра промышленно-
сти и торговли Российской Федера-
ции Екатерина Приезжева.

Взаимодействие указанных сис-
тем позволит обеспечить сопрово-
ждение товаров, подлежащих обя-
зательной маркировке средствами 
идентификации, разрешительной 
документацией на каждом этапе то-
варопроводящей цепи.

«Запуск пилотного проекта – 
важный шаг к обеспечению без-
опасности товаров. Покупатели 
должны быть уверены в том, что 
на полках магазинов им предла-
гаются только проверенные това-
ры. Интеграция реестров нашей 
Службы с системой «Честный знак 

позволит автоматически прове-
рить наличие и статус разреши-
тельного документа на товар и 
предотвратить продажу небез-
опасных товаров», – отметил ру-
ководитель Росаккредитации На-
зарий Скрыпник.

По словам Екатерины Приезже-
вой, благодаря интеграции систем 
и «привязке» разрешительного до-
кумента к кодам маркировки появ-
ляется возможность сверки объемов 
вводимой в оборот продукции с объ-
емами, указанными в разрешитель-
ном документе.

Перспективные модели плазмотронов
Делегация Минпромторга России во главе с директором департа-
мента машиностроения для топливно-энергетического комплекса 
Михаилом Кузнецовым ознакомилась с основными направления-
ми деятельности ГНЦ «Центр Келдыша». «Центр Келдыша» про-
демонстрировал перспективные модели плазмотронов для уста-
новки плазменного пиролиза природного газа.

Центр является головным научно-
исследовательским предприятием 
Госкорпорации «Роскосмос» в об-
ласти ракетного двигателестроения, 
космической энергетики и примене-
ния нанотехнологий в энергетике и 
электроснабжении космических си-
стем.

Организация разрабатывает, про-
изводит и испытывает перспектив-
ные образцы различных типов ра-
кетных двигателей, космических 

энергоустановок, генераторов пуч-
ков высокой энергии и ускорителей 
частиц. Центр активно ведет работу 
над диверсификацией своих направ-
лений, включая сферу водородной 
промышленности.

Так, в 2022 году было подписано 
соглашение с Минпромторгом Рос-
сии о субсидировании разработки 
установки плазменного пиролиза 
природного газа для производства 
безуглеродного водорода с использо-

ванием плазмотронов переменного 
тока мегаваттной мощности.

В рамках выездного совещания 
были продемонстрированы модели 
плазмотронов мощностью 35 кВт и 
1,5 МВт, которые являются ключе-
выми компонентами разрабатывае-
мой при поддержке Минпромторга 
России установки.

«Несмотря на коррекцию «зеле-
ной» повестки, российские машино-
строители продолжают активно ра-
ботать над обеспечением оборудова-
нием проектов в сфере водородной 
энергетики», – отметил Михаил Куз-
нецов. Ранее данная технология была 
представлена председателю Прави-
тельства Российской Федерации Ми-
хаилу Мишустину.
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Потенциал Алтайского края
Заместитель председателя Правительства – министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров совершил рабочую поездку в 
Алтайский край, где посетил Бийский олеумный завод и предпри-
ятие «Алтайвитамины». Также он провел встречу с губернатором 
региона, председателем правительства края Виктором Томенко.

На Алтае активно развивается и 
имеет хорошие успехи обрабатываю-
щая промышленность, а именно ма-
шиностроение и металлообработка, 
химическая, горнодобывающая от-
расли, оборонно-промышленный 
комплекс. За первое полугодие 2023 
года индекс промпроизводства в ре-
гионе составил 107,4% (по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года), что почти на 5% выше об-
щероссийского показателя.

В ходе визита вице-премь-
ер – глава Минпромторга посе-
тил Бийский олеумный завод, где 
производятся взрывчатые вещест-
ва промышленного и специально-
го назначения. Также предприятие 

выпускает цетаноповышающие при-
садки для дизельного топлива, кото-
рые улучшают экологические харак-
теристики выхлопа двигателя. Вице-
премьер и глава региона осмотрели 
производственные мощности заво-
да, цеха промышленных взрывчатых 
материалов, мастерскую присадки и 
производства эмульсионных взрыв-
чатых материалов.

«Предприятие имеет стратегиче-
ское значение для нашей страны. В 
рамках уже выделенной господдер-
жки на предприятии проводится 
комплексная реорганизация, кото-
рая позволит и дальше своевременно 
и качественно выполнять все зада-
ния в рамках ГОЗ. Она также позво-

лит при необходимости нарастить 
производство для удовлетворения 
внутренней потребности и расши-
рения рынков сбыта. Руководство 
завода рассказало о реализации ин-
вестиционного проекта по наращи-
ванию мощностей. Мы приняли не-
давно решение о выделении Бийско-
му олеумному заводу из федераль-
ного бюджета более 15 млрд рублей 
на развитие новых направлений по 
взрывчатым веществам, и я убедил-
ся, что коллеги подготовились каче-
ственно к реализации этого инвес-
тпроекта. Также совместно с руково-
дителями предприятия и холдинга 
«Техмаш» договорились о повыше-
нии на 30% заработной платы на 
предприятии в ближайшие дни», – 
прокомментировал Денис Мантуров.

На предприятии «Алтайвитами-
ны» вице-премьер и губернатор ос-
мотрели цех переработки лекарст-
венного сырья. Здесь выпускаются 
противовоспалительные, противо-
микробные, антисептические, про-
тивоастматические лекарственные 
препараты, витаминные комплек-
сы, а также биологически активные 
добавки и косметические средства. 
Всего предприятие имеет 55 реги-
страционных удостоверений по 49 
международным непатентованным 
наименованиям, 22 МНН выпуска-
ются по полному циклу, включая 
производство фармацевтической 
субстанции, 27 МНН – со стадии го-
товой лекарственной формы.

На сегодняшний день производ-
ственные мощности предприятия 
составляют до 75 млн упаковок в год. 

Благодаря господдержке в 2020 году 
Фондом развития промышленности 
был выдан заем на реализацию про-
екта по организации производства 
антисептических средств в объеме 
360 млн рублей, это позволило рас-
ширить производственные мощно-
сти завода и увеличить линейку вы-
пускаемой продукции.

Помимо этого, на территории 
предприятия прошла выставка про-
мышленной продукции региональ-
ных предприятий.

На встрече Денис Мантуров и гу-
бернатор, председатель правительст-
ва Алтайского края Виктор Томен-
ко обсудили экономическое разви-
тие региона. Промышленный ком-
плекс Алтая обладает достаточным 
потенциалом для создания и разви-
тия новых производств.

«Развитие промышленности в 
крае является ключевой задачей для 
региона в целом и для отдельных го-
родов и районов. Поэтому вместе с 
заместителем председателя Прави-
тельства Российской Федерации Де-
нисом Мантуровым мы осмотрели 
несколько производств и обсудили 
задачи развития различных пред-
приятий края. В ближайшее время 
дополнительную федеральную под-
держку смогут получить некоторые 
наши заводы. Инвестиции в размере 
4 млрд рублей будут направлены на 
развитие Рубцовского машиностро-
ительного завода – для ритмичного 
и стабильного выполнения гособо-
ронзаказа. Бийский олеумный завод 
качественно подготовился к реали-
зации масштабного инвестпроекта, 

и зарплаты на предприятии в бли-
жайшее время должны быть увели-
чены на 30%. А уверенное развитие 
фармкластера в наукограде Бийске 
позволяет нам говорить о формиро-
вании там настоящего фармаполиса 
для производства лекарств – видим 
заинтересованность в этом у многих 
компаний. Успешные проекты реали-
зуются и на многих других предпри-
ятиях края. «Алтайвагон» наращи-
вает производство грузовых вагонов, 
«Сибирь-Полиметаллы» в ближай-
шие два-три года увеличат мощности 
по обогащению руды в два раза, поль-
зуются спросом топливные системы 
Алтайского завода прецизионных из-
делий: если в прошлом году на АЗПИ 
произвели около 14 тыс. комплектов, 
то план на этот год – уже 22-24 тыс. 
Чтобы решать эти задачи, будем ока-
зывать помощь нашим предприяти-
ям и на краевом уровне», – отметил 
Виктор Томенко.

Обсуждалось развитие сельскохо-
зяйственного машиностроения, ко-
торое занимает значительное место 
в структуре промышленного произ-
водства Алтайского края. Сегодня 
на территории региона уже функ-
ционирует более 30 предприятий по 
производству почвообрабатываю-
щей, посевной техники, запасных ча-
стей к ней, опрыскивателей, техники 
для заготовки кормов и оборудова-
ния для послеуборочной обработки 
зерна. Успешному развитию отрасли 
способствует в том числе комплекс 
мер государственной поддержки, ре-
ализуемый на федеральном и регио-
нальном уровнях.

Расширение линейки
Масштабное расширение линейки беспроводных микрофонных сис-
тем «Октава» ожидается в третьем квартале 2023 года. В дополне-
ние к цифровой радиосистеме с ручным передатчиком OWS-U1200H 
появится модель с поясным передатчиком OWS-U1200DL. С 19 по 
21 сентября 2023 года российский разработчик и производитель 
цифрового оборудования «Октава Дизайн и Маркетинг» предста-
вит новинку на выставке Light + Audio Tec. 

Линейка беспроводных вокальных 
радиосистем будет дополнена моде-
лями с бодипаком (поясным передат-
чиком) и двумя видами миниатюр-
ных микрофонов: на оголовье и пет-
личным. В новой модели так же, как 
в OWS-U1200H, приемник с внешни-
ми антеннами с BNC-разъемом за-
ключен в лаконичный металличе-
ский корпус. 

«По мнению аналитиков, к 2025 
году мировой рынок в сегменте бес-
проводных микрофонов вырастет 
и достигнет объема в 2 млрд долла-
ров. И в этом сегменте мы предлага-
ем новую модель, которая идеально 
подходит для вокалистов, актеров и 
спикеров деловых и образователь-
ных проектов, обеспечивает им ком-

фортную работу во время движения 
на сцене. Радиосистема понадобится 
для оснащения открытых и закры-
тых сцен, при организации массовых 
мероприятий, в театрах, на конгресс-
но-выставочных площадках, будет 
востребована учебными заведени-
ями», – сообщила генеральный ди-
ректор компании «Октава Дизайн и 
Маркетинг» Любовь Стальнова. 

Российскому рынку первая мо-
дель OWS-U1200H из линейки бес-
проводных микрофонных устройств 
R&D-центра «Октава ДМ», создан-
ного на базе электроакустического 
завода «Октава», была представле-
на осенью 2022 года. В декабре разра-
ботка уже поступила в продажу, сей-
час ежемесячно продаются до тыся-

чи единиц новой системы. Профес-
сионалы, которые работают с ней, 
высоко оценили стабильный сигнал, 
низкую подверженность образова-
нию обратных связей, качественное 
исполнение и современный дизайн.

Новая модель OWS-U1200DL 
комплектуется поясным передатчи-
ком – бодипаком – с удобным кре-
плением и информативным диспле-
ем. Поясной передатчик выполнен из 
ударопрочного ПС-пластика, акту-
ально оформлен и обладает радио-
частотным диапазоном 512-562 МГц, 
радиус работы от базы составляет 
около 60 метров. Передатчик снаб-
жен разъемом mini-XLR (3-pin). В 
комплект входят батарейки типа АА.

В полный комплект войдет два 
варианта микрофонов – микрофон-
петличка, который оснащен держа-
телем-прищепкой и ветрозащитой, 
и головой микрофон. В дальнейшем 
компания намерена предложить ва-
рианты комплектации с одним из 
микрофонов на выбор заказчика. 
«Радиосистемы «Октава» – это всегда 

высокое качество компонентов, ве-
ликолепный звук и актуальный ди-
зайн. Мы сохранили в новой модели 
металлический корпус приемника с 
внешними антеннами с BNC-разъе-
мом. Размер ½ U подходит для уста-
новки на столе или в рэковую стойку 
с помощью дополнительного крепле-
ния OWS-A01R. Обеспечено автома-
тическое сканирование радиоэфира 
для выбора наименее загруженной 
частоты. Синхронизация и передача 
настроек приемника и передатчика 
происходят по ИК-порту. А главное 

– мы предусмотрели взаимозаменяе-
мость ручных и поясных передатчи-
ков радиосистем «Октава» разных 
моделей», – рассказал исполняющий 
обязанности главного конструктора 
R&D-центра «Октава Дизайн и Мар-
кетинг» Павел Бельков.

Беспроводные радиосистемы 
«Октава» – это цифровые системы с 
аналоговым выходом звукового сиг-
нала, оснащенные цифровой моду-
ляцией типа «π /4 DQPSK». Для по-
вышения качества и надежности 

беспроводной линии связи радио-
системы снабжены функцией True 
Diversity и IR-синхронизацией для 
упрощения настроек. В комплект 
входят стационарный приемник с 
ярким и информативным LED-экра-
ном и передатчики-микрофоны. 

Все варианты модификаций будут 
поставляться в фирменном мягком 
кейсе и в брендированной коробке. 

Фото: ООО «Октава Дизайн  
и Маркетинг»

«Интерполитех – 2023»
XXVII Международная выставка средств 
обеспечения безопасности государства 
«Интерполитех – 2023» состоится в пери-
од с 17 по 19 октября 2023 года в Москве, 
на ВДНХ (павильон № 57).

Международная выставка «Интерполитех» – 
крупнейшее в России конгрессно-выставочное 
мероприятие в сфере обеспечения безопасно-
сти государства. В рамках выставки представи-
телями заказывающих подразделений государ-
ственных органов осуществляется мониторинг 
образцов специальной техники, проводится 
экспертный и конкурсный отбор различных 
видов технологий, специалистами разных от-
раслей ведется открытый диалог и перегово-
ры по вопросам применения специальной тех-

ники для обеспечения служебной и боевой де-
ятельности.

Отечественные и иностранные разработ-
чики, производители и поставщики передо-
вой техники и технологий в области безопас-
ности успешно используют Международную 
выставку «Интерполитех» в качестве универ-
сального инструмента продвижения своей 
продукции перед постоянной целевой ауди-
торией мероприятия.

Одним из основных разделов Международ-
ной выставки «Интерполитех» станет специ-
альный раздел экспозиции «ЭКИПИРОВКА».

Экспозиция раздела «ЭКИПИРОВКА» фор-
мируется по тематикам:

– стрелковое и холодное оружие, тюнинг 
оружия;

– патроны, гранаты, взрывчатые вещества;
– средства индивидуальной защиты, сред-

ства разминирования;
– беспилотная техника, переносные средст-

ва радиоэлектронной борьбы;
– средства связи, наблюдения, прицелива-

ния, определения местонахождения;
– оружие нелетального действия;
– одежда и обувь, средства камуфляжа и ма-

скировки;
– системы и средства выживания и жизне-

обеспечения, продовольствие;
– средства первичного медицинского обес-

печения.
В соответствии с распоряжением ФСВТС 

России от 06.06.2023 № 56-од в рамках выста-
вочной программы формируется экспозиция 

российских производителей, выпускающих 
образцы продукции военного назначения, в 
том числе элементы боевой экипировки, сна-
ряжения и вооружения.

К участию в работе выставки приглаша-
ются руководители и специалисты коллегии 
ВПК России, профильных комитетов Сове-
та Федерации и Государственной Думы, про-
фильных подразделений Вооруженных сил 
РФ, Минобороны России, МВД России, МЧС 
России, Минпромторга России Росгвардии, 
ФСБ России, ФСО России, ФСИН России, 
научно-исследовательских и отраслевых ор-
ганизаций.

Организатор выставки – Объединение вы-
ставочных компаний «БИЗОН», устроитель 
форумов и выставок в сфере безопасности.
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По словам губернатора Новосибир-
ской области Андрея Травникова, 
гостей форума ожидает насыщен-
ная программа: планируются пре-
зентации и обсуждения региональ-
ных программ технологического раз-
вития. Субъекты также представят 
приоритетные проекты, направлен-
ные на развитие технологического 

суверенитета с учетом кластерной и 
отраслевой специализации.

«На выставке форума «Техно-
пром-2023» можно будет увидеть 
разработки Новосибирской области, 
Новосибири. Самые разные, как ди-
версифицированная экономика на-
шего региона. Здесь представлены 
компании, занимающиеся вопроса-
ми кибербезопасности, мониторин-
гом качества воздуха, системами на-

вигации, реабилитацией людей с ог-
раничениями по здоровью, бурени-
ем нефтяных скважин. Могущество 
России прирастать будет Новосиби-
рью!», – отметил губернатор.

Дмитрий Чернышенко ознако-
мился с выставкой инновационных 
и технологических решений «Техно-
прома».

«Отрадно, что форум проходит в 
самом сердце Сибири – Новосибир-
ской области, которая знаменита 
именами выдающихся ученых, науч-
ными институтами и разработками 
мирового уровня в различных сфе-
рах. В этом году участие в выстав-
ке примет около 200 высокотехно-
логичных компаний, поэтому при-
зываю участников быть инициа-
тивными, не упустить возможность 
получить экспертную оценку свое-
го проекта, привлечь инвестиции и 
найти новых партнеров», – пожелал 
он участникам.

Вице-премьеру представили 
Национальную киберфизическую 
платформу «Берлога» – на ее базе 
выпускается серия видеоигр, кото-
рые объединены общим сеттингом 

и посвящены направлениям разви-
тия технологического суверенитета 
России. Благодаря интеграции «Бер-
логи» с цифровой платформой «Та-
лант» ребенок может узнать о заня-
тиях в кружках, инженерных сорев-
нованиях, курсах и хакатонах, дости-
жения, которые можно переносить 
прямо в игру. Свои достижения в 
реальном мире школьник может не 
только перенести в игровой мир, но 

и конвертировать в дополнительные 
баллы к ЕГЭ.

Также вице-премьер посетил 
стенд «Сбера», где были представле-
ны собственные технологические сер-
висы для государства, бизнеса и част-
ных клиентов, разработки на основе 
технологий искусственного интел-
лекта, а также цифровые решения для 
приоритетных отраслей экономики.

Отдельное внимание зампред 
Правительства уделил созданию 
ускорительного источника нейтро-
нов для клинических испытаний 
бор-нейтронозахватной терапии 
(БНЗТ), который планируется запу-
стить в НМИЦ онкологии им. Блохи-
на. Такая терапия позволяет уничто-
жать пораженные опухолевые клет-
ки с минимальными повреждения-
ми окружающих здоровых клеток. 
Работы ведутся в ИЯФ СО РАН по 
поручению Дмитрия Чернышенко. 
Ознакомившись с представленными 
результатами, вице-премьер распо-
рядился представить в Правительст-
во актуализированную «дорожную 
карту» проекта.

«Технопром» объединил 39 стран
(Окончание. Начало на стр. 1)

Производство  
высокоточных станков
В течение ближайших семи лет доля импорта станков в России долж-
на сократиться менее чем до 50%, в том числе за счет строительст-
ва новых российских производств. Об этом во время дискуссии на Х 
Международном форуме «Технопром-2023» сообщил заместитель 
генерального директора Госкорпорации Ростех Александр Назаров. 
Что поможет российскому станкостроению противостоять глобаль-
ным вызовам и освоить новые перспективные рынки, на пленарном 
заседании обсудили представители предприятий Ростеха, профиль-
ных министерств и ведомств, а также высших учебных заведений. 

В России отрасль станкоинструмен-
тальной промышленности представ-
лена крупнейшим отечественным 
производителем станков – группой 
СТАН, которая работает под управ-
лением входящей в Ростех компании 
«РТ-Капитал». Выпускаемые холдин-
гом станки крайне востребованы в 
авиационной промышленности, ин-
дустрии обычных вооружений, бое-
припасов и спецхимии, поэтому за-
казчиками СТАНа выступают круп-
нейшие предприятия Госкорпорации 

– ОАК, ОДК, «Вертолеты России», 
Уралвагонзавод. 

По данным Минпромторга Рос-
сии, потребление станкостроитель-
ной продукции в стране к 2030 году 
вырастет в 1,5 раза и превысит 60 
тысяч единиц. Перед отраслью стоит 
задача удовлетворить этот спрос, 
максимально снизив зависимость 
от импорта в потреблении станко-
инструментальной продукции. 

«Сейчас на зарубежные станки 
приходится до 75% от общих объе-
мов поставок, к 2030 году доля им-
порта должна составлять меньше по-
ловины. СТАН активно участвует в 
решении этой государственной за-
дачи. В ближайшее время компания 

должна обеспечить максимальную 
загрузку своих мощностей и суще-
ственно нарастить собственное про-
изводство, в первую очередь – флаг-
манских моделей станков с ЧПУ, на-
иболее востребованных рынком. Для 
этого нужны новые крупные произ-
водства. Возможность их запуска мы 
сегодня прорабатываем вместе с вла-
стями Подмосковья, Ивановской об-
ласти, Республики Башкортостан», 

– сообщил заместитель генерально-
го директора Госкорпорации Ростех 
Александр Назаров. 

В рамках программы импортоза-
мещения СТАН сконцентрировал-
ся на разработке собственных узлов 

и агрегатов. Результат уже есть: так, 
станины, кабинетные ограждения 
и транспортеры для высокоточных 
станков выпускаются на заводе хол-
динга в Стерлитамаке, а фрезерные 
и двухосевые обрабатывающие го-
ловы – на заводе в Коломне. Часть 
элементов для производства станков 
планируется делать в кооперации с 
отечественными производителями 
комплектующих, выстраивая так на-
зываемую экосистему поставщиков. 
Кроме того, развивается междуна-
родная экономически выгодная ко-
операция с дружественными стра-
нами. А с 2027 года СТАН планиру-
ет освоить новые для себя сегменты 
рынка за счет производства новых 
моделей станков. 

Параллельно Ростех ведет рабо-
ту по развитию новых технологий. В 
контуре Госкорпорации действуют 
Центры аддитивных и роботизиро-
ванных технологий, также техноло-
гию аддитивного производства раз-
рабатывает ижевское НИТИ «Про-
гресс». 

X Международный форум технологи-
ческого развития «Технопром-2023» – 
крупнейшее технологическое меро-
приятие в России, основной целью 
которого является продвижение оте-
чественных научных разработок и 
инноваций. Мероприятие проходит в 
Новосибирске с 22 по 25 августа. 
Форум проводится в рамках федераль-
ного проекта «Популяризация науки 
и технологий» при финансовой под-
держке Минобрнауки России и прави-
тельства Новосибирской области.

Гибридная  
силовая  
установка
Объединенная двигателестроительная корпорация впервые пред-
ставит на Международном форуме «Технопром-2023» демонстра-
тор гибридной силовой установки мощностью 500 кВт. В осно-
ве проекта лежит перспективный двигатель ВК-650В для легких 
вертолетов. 

Демонстратор содержит основные 
функциональные элементы будуще-
го изделия. Его сборка осуществле-
на в «ОДК-Климов». Все составные 
элементы – турбогенератор, элек-
тродвигатели, блоки силовой элек-
троники электрических машин, ак-
кумуляторная батарея и система ав-
томатического управления установ-
кой – уже изготовлены и поставлены 
кооперацией в Санкт-Петербург. 

«Гибридные силовые установки –  
одно из ключевых направлений в 
рамках научно-технической стра-
тегии ОДК, работа по которому ве-
дется с 2020 года. В конце прошло-
го года предприятие успешно испы-
тало демонстратор мощностью 100 
кВт, что позволило нам подойти к 
целевому рубежу в 500 кВт. На ме-
ждународном форуме технологиче-
ского развития «Технопром-2023» 
мы представляем полноразмерный 
демонстратор ГСУ на базе ВК-650», 

– отметил генеральный конструктор 
ОДК Юрий Шмотин. 

В перспективе одной из плат-
форм для применения гибридной 
силовой установки может стать ле-
тательный аппарат вертикально-
го взлета с неподвижным крылом. 
Для подъема в воздух такого аппа-

рата массой около 3 тонн будут при-
меняться две ГСУ мощностью 500 
кВт, что позволит транспортиро-
вать грузы весом до 500 кг. 

Гибридные силовые установки 
будут обладать рядом преимуществ 
перед традиционными газотурбин-
ными силовыми установками. Про-
гнозируется уменьшенный расход 
топлива, экологичность, повыше-
ние безопасности полетов благода-
ря наличию двух источников энер-
гии вместо одного, возможность 
вертикального взлета летательных 
аппаратов, взлета с коротких взлет-
но-посадочных полос и повышен-
ная маневренность. 

Международный форум техно-
логического развития «Технопром» 
проходит в Новосибирске в десятый 
раз. Основная задача форума – ор-
ганизация площадки для выстраи-
вания межрегиональной и между-
народной кооперации в сфере вы-
соких технологий. Форум являет-
ся одной из важнейших площадок 
для взаимодействия ОДК с высши-
ми учебными заведениями, науч-
ными организациями, института-
ми Российской академии наук, ор-
ганизациями академической и от-
раслевой науки.
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Форум «Армия-2023» завершил работу

Мероприятия форума «Армия-2023» прошли в период с 14 по 20 
августа на главной выставочной площадке Минобороны России – в 
Конгрессно-выставочном центре «Патриот», а также на объектах 
Центрального военно-патриотического парка культуры и отдыха 
Вооруженных сил Российской Федерации, на полигоне Алабино и 
аэродроме Кубинка. За семь дней работы форума его мероприя-
тия посетили 1 млн 93 тыс. 285 человек.

Форум по праву заслужил высокий 
авторитет и признание, стал одним 
из крупнейших мировых смотров 
инноваций и современной продук-
ции военного назначения, внес серь-
езный вклад в развитие военно-тех-
нического сотрудничества.

Структура форума предусматри-
вала статическую экспозицию, ди-
намическую и научно-деловую про-
граммы, а также протокольные и 
культурно-художественные меро-
приятия.

Участие в форуме принимали де-
легации оборонных ведомств 83 ино-
странных государств. За время ра-
боты форума были организованы и 
проведены 29 двусторонних встреч. 
83 зарубежные компании участвова-
ли в выставочной экспозиции, и это 
более чем в два раза превысило по-
казатель прошлого года. Националь-
ные экспозиции представили шесть 
государств (Белоруссия, Вьетнам, 
Индия, Иран, Китай, Пакистан).

С 15 по 17 августа форум работал 
для специалистов и делегаций ино-
странных государств, участвующих в 
научно-деловых мероприятиях.

С 18 по 20 августа двери форума 
были открыты для массового посе-
щения.

Статическая экспозиция была 
сформирована в павильонах и на от-
крытых площадках Конгрессно-вы-
ставочного центра «Патриот» и аэ-
родрома Кубинка.

Около 1,5 тыс. отечественных и 
зарубежных предприятий и орга-
низаций представили свыше 28 тыс. 
образцов продукции военного и 
двойного назначения в виде натур-
ных образцов, макетов и рекламно-
информационных материалов.

На открытой площадке КВЦ 
«Патриот» во временном павильо-
не были сформированы экспози-
ции «Диверсификация оборонно-
промышленного комплекса Рос-
сии», а также впервые развернутая 
на форуме тематическая выставка, 
посвященная передовым достиже-
ниям в области отечественных тех-
нологий искусственного интеллекта. 
Эта экспозиция была представлена 
под девизом «Время результатов!». 
На ней демонстрировались лучшие 
практические разработки и техноло-
гии в различных отраслях и сферах 
применения, в том числе в отдельных 
регионах России. В качестве экспо-

нентов выставки выступили органи-
зации, имеющие наилучшие практи-
ческие результаты.

На специализированной экспо-
зиции перспективных образцов во-
оружения, военной и специальной 
техники были продемонстрированы 
основные элементы перспективных 
разведывательно-огневых комплек-
сов артиллерии. Экспозиция вклю-
чала подсистемы разведки и управ-
ления, увязанные в общий контур со 
средствами поражения. Также были 
представлены боеприпасы, приме-
няемые огневыми средствами.

В этом году выставка разрабо-
ток Военного инновационного тех-
нополиса «ЭРА» была представле-
на 99 экспонатами и была разделе-
на на пять кластеров: «Технологии 
искусственного интеллекта», «Бес-
пилотные летательные аппараты. 
Робототехнические комплексы», 
«Критическая информационная ин-
фраструктура. Технологическая не-
зависимость», «Интеллектуальные 
обучающие системы, цифровые 
двойники», «Перспективные техно-
логии комплексной безопасности и 
медицинское обеспечение». Экспо-
зиция являлась не только площадкой 
для демонстрации инновационных 
разработок, но и центром проведе-
ния тематических мероприятий де-
ловой программы и профессиональ-
ных консультаций.

На базе шести Демонстрацион-
но-выставочных центров прош-
ла выставка «Продукция ведущих 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса России», на ко-
торой ключевые предприятия ОПК 
России продемонстрировали пер-
спективные разработки вооруже-
ния, военной и специальной техни-
ки, а также образцы высокотехно-
логической продукции двойного на-
значения.

На выставочных площадках были 
развернуты масштабные экспозиции 
государственных корпораций «Роса-
том» и «Роскосмос».

В мероприятиях форума приня-
ло участие Русское географическое 
общество. В 2023 году стенд был по-
священ ключевым направлениям де-
ятельности РГО, а также проектам, 
реализуемым во взаимодействии с 
партнерскими организациями и, в 
первую очередь, с Министерством 
обороны Российской Федерации. 

Посетители форума смогли ознако-
миться с уникальными артефакта-
ми, которые были найдены на кора-
блях, погибших в Финском заливе во 
время Таллинского прорыва.

В авиационном кластере на аэро-
дроме Кубинка была сформирована 
экспозиция, на которой представили 
современные образцы военной ави-
ационной техники и техники проти-
вовоздушной обороны, новые и пер-
спективные образцы авиационных 
средств поражения, а также беспи-
лотные летательные аппараты. Для 
посетителей организовали мастер-
классы по сборке авиамоделей.

В целях информирования о пред-
стоящих Армейских международ-
ных играх-2024 был развернут Клуб 
«Полигон». На его территории пред-
ставили 22 тематические площадки, 
на которых продемонстрировали 35 
конкурсов профессионального ма-
стерства военнослужащих, запла-
нированных в рамках АрМИ-2024, 
включающие различные игровые, ин-
формационные зоны и места отдыха.

В ходе форума на площадке Клуба 
«Полигон» прошел финальный этап 
всероссийских соревнований по 
компьютерному спорту среди кур-
сантов силовых ведомств. Всего в со-
ревнованиях приняли участие 119 
команд от 65 высших учебных заве-
дений России.

Сенсацией форума в этом году 
стала площадка Клуба «Дронбиат-
лон», которая включала в себя рас-
ширенный комплекс мероприятий: 
статическую выставочную экспози-
цию беспилотных летательных ап-
паратов и систем противодействия 
им, научно-деловую программу с 
участием представителей федераль-
ный органов исполнительной влас-
ти, ведущих предприятий промыш-
ленности, научных и деловых элит, а 
также руководителей ведущих школ 
подготовки добровольцев-пилотов 

FPV-дронов. В программу чемпио-
ната были включены соревнования и 
мастер-классы по выполнению пра-
ктических заданий по пилотирова-
нию FPV-дронов в условиях слож-
ной радиоэлектронной обстановки, 
разведке и поражению мишеней с 
использованием методов, апроби-
рованных в реальной боевой обста-
новке. 51 компания-производитель 
представила свои образцы на вы-
ставочной площадке в Демо-цент-
ре парка «Патриот». Гостям на фо-
руме показали более 100 экспонатов, 
провели мастер-классы, на которых 
продемонстрировали процесс сбор-
ки дронов. Выставочная площадка 
занимала более 1,5 тыс. квадратных 
метров.

На полигоне Алабино в ходе фо-
рума «Армия-2023» состоялся ди-
намический показ вооружения, во-
енной и специальной техники Су-
хопутных и Воздушно-десантных 
войск. Всего было разыграно 10 
эпизодов, во время которых ино-
странным и российским специали-
стам, военным атташе стран-участ-
ниц форума продемонстрировали 
боевые возможности современных 
образцов ВВСТ.

На форуме впервые состоялся Фе-
стиваль Всероссийского общества 
изобретателей и рационализаторов 
«Наука и изобретения для жизни». 
Проект был направлен на популя-
ризацию науки и изобретательства 
в России, а также на поиск, демон-
страцию и поддержку разработок и 
решений, созданных российскими 
учеными и изобретателями.

Традиционно была проведена 
встреча выпускников Военного ин-
новационного технополиса «ЭРА». 
Около 80 человек, проходивших 
срочную службу в стенах военного 
иннограда c 2019 года, стали участ-
никами мероприятия. В рамках ре-
ализации встречи перед собравши-
мися выступили выпускники и руко-
водство технополиса, а также была 
организована «Ярмарка вакансий», 
на которой были представлены оте-
чественные предприятия, в том 
числе резиденты технополиса.

Научно-деловая программа фо-
рума предусматривала проведение 
260 мероприятий по актуальным во-
просам развития Вооруженных сил 
Российской Федерации, оборонно-
промышленного комплекса России 
и международного военно-техниче-
ского сотрудничества с учетом сов-
ременных условий.

Знаковыми мероприятиями науч-
но-деловой программы стали:

– конгресс «Диверсификация ОПК 
России»;

– конгресс «Стратегическое лидер-
ство и технологии искусственного 
интеллекта» под руководством заме-
стителя председателя Правительст-
ва Российской Федерации Дмитрия 
Чернышенко;

– конференция «Армия и общест-
во. Стратегия ментальной безопас-
ности»;

– юбилейная научно-техническая 
конференция «Курчатовский инсти-
тут на защите Отечества. История, 
современность, будущее» под руко-
водством президента НИЦ «Кур-
чатовский институт» Михаила Ко-
вальчука.

17 августа было подписано со-
глашение между Главным управ-
лением инновационного развития 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации и Консорциумом 
робототехники и систем интеллек-
туального управления. Документ 
направлен на развитие научно-тех-
нического сотрудничества, реали-
зации совместных программ, осу-
ществление трансфера технологий, 
проведения экспериментальных и 
опытно-конструкторских работ, 
развитие кадрового потенциала в 
области робототехники и ее ком-
понентов.

19 августа представители 51-й 
организации, в том числе феде-
ральных органов исполнительной 
власти, Фонда «ЭРА», Концернов 
«Калашников», «Алмаз – Антей» и 
ведущих производителей беспи-
лотных летательных аппаратов, в 
рамках работы клуба «Дронбиат-
лон» приняли участие в пленарном 
заседании конференции «Беспи-
лотная авиация – технологии двой-
ного назначения в условиях войны 
и мира». Организатором мероприя-
тия выступало Главное управление 
инновационного развития Мино-
бороны России.

На аэродроме Кубинка прошли 
восемь мероприятий научно-дело-
вой программы по тематике Воз-
душно-космических сил. Эксперты 
обсудили вопросы электромагнит-
ной совместимости бортовых ради-
оэлектронных средств, средств связи 
пилотируемого авиационного ком-
плекса, а также вопросы информа-
ционной поддержки процессов экс-
плуатации комплексов военного на-
значения.

В ходе форума «Армия-2023» со-
стоялось семь торжественных це-
ремоний награждений участников 
крупнейшей оружейной выставки. 
Лауреатов форума «Армия-2023» 
чествовали в 15 различных номи-
нациях.

В рамках Форума Министерст-
во обороны Российской Федерации 
подписало и вручило государствен-
ные контракты предприятиям обо-
ронно-промышленного комплекса 
на сумму более 400 млрд руб. В ре-
зультате выполнения госконтрактов 
в Вооруженные силы Российской 
Федерации поступят более 2,5 тыс. 
новых образцов вооружения, воен-
ной и специальной техники и свыше 
1,8 млн единиц средств поражения.

Участники и гости Форума смогли 
посетить уникальные объекты Цен-
трального военно-патриотическо-
го парка культуры и отдыха Воору-
женных сил Российской Федерации 
«Патриот»: крупнейшую экспозицию 
исторической и современной техни-
ки на Музейной площадке № 1, Центр 
военно-тактических игр с большим 
разнообразием командных такти-
ческих игр и мастер-классов, на-
циональное достояние – собрание 
бронетанковой техники в Техниче-
ском центре парка «Патриот», Глав-
ный храм Вооруженных сил Россий-
ской Федерации, Мультимедийный 
историко-мемориальный комплекс 
«Дорога памяти», музей под откры-
тым небом «Поле Победы», военно-
исторический комплекс «Партизан-
ская деревня».

Перед аудиторией форума высту-
пили творческие коллективы Мино-
бороны России, солисты г. Москвы, 
Академический ансамбль песни и 
пляски Российской Армии имени 
А.В. Александрова.
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Финансирование 
предприятий
На прошедшем форуме «Армия-2023» 
Новикомбанк, опорный банк Госкорпо-
рации Ростех, подписал соглашение об 
организации финансирования с предпри-
ятиями Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации. 

Соглашение подписали председатель правле-
ния Новикомбанка Елена Георгиева и гене-
ральный директор АО «ОДК» Вадим Бадеха. 
Соглашение касается организации финансиро-
вания производственной программы как ОДК, 
так и предприятий корпорации, в том числе в 
рамках реализации комплексной программы 
развития авиатранспортной отрасли России 
до 2030 года, в различных формах финансо-
вых инструментов. 

Получателями средств выступают предпри-
ятия «ОДК-Пермские моторы», «ОДК-Авиад-
вигатель» и «ОДК-Сатурн», входящие в Объ-
единенную двигателестроительную корпора-
цию Ростеха. 

Объединенная двигателестроительная кор-
порация специализируется на разработке, се-
рийном изготовлении и сервисном обслужи-
вании двигателей для авиации, космических 
программ, а также для нефтегазовой промыш-
ленности и энергетики. 

«Новикомбанк давно поддерживает проек-
ты по разработке и производству перспектив-
ных машин в отечественном самолетострое-
нии, финансирование авиационной отрасли – 
одно из приоритетных направлений нашей ра-
боты. Банк имеет 30-летний опыт предостав-
ления полного спектра банковских услуг для 
промышленных предприятий и предлагает им 
самые выгодные условия по финансированию», – 
отметила председатель правления Новико-
мбанка, куратор Воронежского регионального 
отделения СоюзМаш России Елена Георгиева.

Фото: Новикомбанк

Разработки и внедрение ИИ

Заместитель председателя Правительства Дмитрий Чернышенко 
в рамках Международного военно-технического форума «Армия-
2023» провел пленарную сессию «Искусственный интеллект: мас-
штабные разработки и внедрение для безопасности и эффектив-
ности».

Вице-премьер отметил высокие 
темпы развития рынка искусствен-
ного интеллекта в России – в 2021 
году его объем составлял более 550 
млрд рублей, а уже в 2022 году он 
вырос почти на 18% и составил 650 
млрд рублей.

«По оценке экспертов, к концу 2023 
года экономический эффект только 
от снижения операционных расходов 
организаций за счет применения тех-
нологий искусственного интеллекта 
достигнет 400 млрд рублей, а к 2025 
году эта цифра превысит 1 трлн ру-
блей», – сказал Дмитрий Чернышенко.

С учетом высокого потенциала 
применения технологий, а также 

масштабных вызовов, стоящих 
перед рынком ИИ, актуализирует-
ся Национальная стратегия разви-
тия искусственного интеллекта на 
период до 2030 года.

«В сентябре проект обновленной 
стратегии будет представлен пред-
седателю Правительства», – сказал 
вице-премьер.

Зампред Правительства отдель-
но обозначил, что уже начат про-
цесс перевода приоритетных госу-
дарственных информационных сис-
тем на платформу «ГосТех», где будут 
размещены обезличенные наборы 
данных от корпоративных и госу-
дарственных структур, а в следую-

щем году заработает реестр типовых  
ИИ-решений.

Также Дмитрий Чернышенко от-
метил, что шесть ведущих иссле-
довательских центров в сфере ИИ, 
поддерживаемые Правительством с 
2021 года, совместно с 26 индустри-
альными партнерами разрабатыва-
ют новейшие ИИ-решения, и анон-
сировал проведение второй волны 
отбора новых шести исследователь-
ских центров, которые получат го-
споддержку на следующие три года 
(2024–2026 годы).

Особое внимание участники сес-
сии уделили научно-технологиче-
ской кооперации в военной сфере. 
Первый заместитель министра обо-
роны Руслан Цаликов предложил 
рассмотреть возможности сотруд-
ничества исследовательских центров 
в сфере искусственного интеллекта 
с технополисом «Эра».

«Для организации взаимодейст-
вия с созданными при непосредст-
венной поддержке Правительства 
России центрами искусственного 
интеллекта целесообразно развер-
нуть на базе технополиса совмест-
ные лаборатории, представляющие 
научно-технологические компетен-
ции этих центров», – сказал Цаликов.

Заместитель генерального дирек-
тора «РЖД» Евгений Чаркин расска-
зал о применении искусственного 
интеллекта в компании.

«Областей применения, в кото-
рых искусственный интеллект яв-
ляется надежным помощником и 
вносит добавленную стоимость в 

производственные процессы, дей-
ствительно много. И чем более уни-
версальное решение разрабатывает-
ся, тем проще адаптировать его под 
другие задачи в других отраслях. Мы 
готовы к детальной проработке этих 
возможностей с заинтересованны-
ми партнерами», – отметил Чаркин.

В завершение вице-премьер пору-
чил включить представителей Ми-
нобороны в состав штаба по искус-
ственному интеллекту, провести до-
полнительную экспертную оценку 
разрабатываемых ИТ-решений и 
обеспечить доступ экспертов Ми-
нобороны к информации о сущест-
вующих в России продуктах в сфере 
искусственного интеллекта.

В пленарной сессии также приня-
ли участие президент «Ростелекома» 
Михаил Осеевский, генеральный ди-
ректор группы компаний «Инфо-
вотч» Наталья Касперская, руково-

дитель научного комплекса «Искус-
ственный интеллект и техническое 
зрение» ГосНИИАС Юрий Визиль-
тер, руководитель исследователь-
ского центра в сфере искусственно-
го интеллекта НИУ ВШЭ Алексей 
Масютин, а также руководитель ис-
следовательского центра доверенно-
го искусственного интеллекта ИСП 
РАН Денис Турдаков.

После пленарной сессии Дмитрий 
Чернышенко ознакомился с выста-
вочной экспозицией на форуме: он 
посетил стенды военного иннова-
ционного технополиса «Эра», клуба 
«Дрон-биатлон», осмотрел экспо-
зицию «Стратегическое лидерство 
и ИИ», где в том числе были пред-
ставлены исследовательские центры 
в сфере ИИ. Также вице-премьер по-
общался с представителями Всерос-
сийского общества изобретателей и 
рационализаторов на их экспозиции.

Защита экологии от загрязнения
Холдинг «Швабе» и опорный банк Госкорпорации Ростех Новико-
мбанк заключили соглашение о привлечении финансирования для 
реализации проектов по снижению уровня загрязнения сточных 
вод и строительству очистных сооружений. Общая сумма инвести-
ций может достигать 3 млрд рублей. 

Соответствующий документ на Ме-
ждународном военно-техническом 
форуме «Армия-2023» подписали за-
меститель генерального директора 
«Швабе» по экономическому разви-
тию и управлению финансами Вале-
рий Тацкий и заместитель председа-

теля правления Новикомбанка Алек-
сей Кузнецов. 

«Мы уже не первый год поддер-
живаем партнерские отношения с 
Новикомбанком. Это сотрудничест-
во приносит результаты, в том числе 
направленные на улучшение каче-

ства жизни людей», – отметил Ва-
лерий Тацкий. 

Партнерство предусматривает 
применение механизмов льготно-
го заемного финансирования по 
программе «Экологические про-
екты» Фонда развития промыш-
ленности. 

«Ответственное финансирование 
и принципы устойчивого развития 

– важные аспекты деятельности Но-
викомбанка. Поэтому мы продолжа-
ем наращивать сотрудничество со 

стратегическим партнером, холдин-
гом «Швабе», по реализации важ-
нейших проектов, цель которых – 
улучшение экологической ситуации 
в стране. 

Благодаря сформированно-
му портфелю инструментов и се-
рьезному экспертному опыту мы 
готовы предложить лучшие ин-
струменты с оптимальным набо-
ром банковских продуктов и услуг 
для решения задач по защите эко-
логии», – отметила председатель 

правления Новикомбанка, кура-
тор Воронежского отделения Союза  
машиностроителей России Елена 
Георгиева. 

«Швабе» активно участвует в эко-
логических проектах по минимиза-
ции загрязнения окружающей среды. 
В частности, холдинг внедряет сис-
темы автоматизированной водопод-
готовки, различные модификации 
которых способны обеспечить на-
селение необходимым объемом пи-
тьевой воды. 

ПСБ и Ростех  
развивают  
партнерство
ПСБ в рамках Международного воен-
но-технического форума «Армия-2023» 
подписал соглашения о развитии парт-
нерства в финансово-кредитной сфере с 
компаниями, входящими в состав Госкор-
порации Ростех.

ПСБ заключил соглашения о сотрудничестве с 
компаниями «Сигнал», «Роствертол», а также 
ТАНТК им. Г.М. Бериева. Стороны, в частности, 
договорились взаимодействовать при реализа-
ции инвестиционных инициатив, а также про-
грамм внедрения современных технологий эф-
фективного управления финансовыми ресурса-

ми и размещения временно свободных средств. 
Кроме того, стороны рассмотрят возможность 
сотрудничества в сфере предоставления ком-
плексных услуг для работников предприятий.

«ПСБ всесторонне помогает в достижении 
амбициозных задач по выпуску отечествен-
ной продукции. Обладая глубокой эксперти-
зой в области поддержки предприятий ОПК, 
мы хорошо понимаем потребности своих кли-
ентов и предлагаем им актуальные и востре-
бованные продукты, которые способствуют 
не только реализации текущих задач и планов, 
но и создают условия для развития в целом», – 
сказал первый заместитель председателя ПСБ 
Олег Минаев.

Компании «Сигнал», «Роствертол» и ТАНТК 
им. Г.М. Бериева производят в том числе стан-
ции радиоэлектронного противодействия, из-
делия для нужд предприятий нефтегазового 
комплекса, электротехническую продукцию 
для поставки строительным и электромонтаж-
ным организациям, а также занимаются про-
ектированием, изготовлением, испытаниями 
и техническим обслуживанием авиационной 
техники, в том числе самолетов и вертолетов.
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Развитие ливневой канализации –  
комплексная задача
В последнее время проблема «ливнёвок» обсуждается не толь-
ко в профессиональном сообществе, но и на всех уровнях власти, 
потому что повсеместное подтопление городов привлекает к этой 
теме всеобщее внимание. Как показывают события последних лет 
в 88% российских городов ливневые канализации не справляются 
с объёмом воды. Заниматься этим вопросом обязаны муниципали-
теты. Но могут ли они справиться с проблемой?

Наш корр. взял интервью у Светла-
ны Разворотневой, зампредседате-
ля Комитета ГД РФ по строительст-
ву и ЖКХ.

Кто должен платить  
за «ливнёвки» 
– Заниматься вопросом «ливнё-
вок» обязаны муниципалитеты. 
Но могут ли они справиться с про-
блемой?

– Не стоит все сваливать на муни-
ципалитеты.  Погода меняется, появ-
ляются аномальные колебания, тро-
пические ливни, которые не были ха-
рактерны для средней полосы Рос-
сии. Поэтому нагрузка на системы 
ливневой канализации гораздо боль-
ше тех, на которые они были рассчи-
таны. Необходимо пересматривать 
нормы. 

Но то, что системы ливневой ка-
нализации не в самом хорошем со-
стоянии, это тоже правда. Ответ-
ственность за их состояние несут 

муниципалитеты. И это чисто рас-
ходные полномочия. Если в водо-
снабжении, водоотведении есть ка-
кой-то тариф, платежи, то за сточную 
дождевую воду никто не платит. Ни-
какие концессионные соглашения и 
другие способы привлечения денег 
здесь невозможны. А денег у муни-
ципалитетов не хватает.

Бросать только муниципалитеты 
на решение этой проблемы нельзя. 
Надо выстраивать прозрачную си-
стему оплаты за отведение и очист-
ку ливневых стоков. Сейчас в одних 
муниципалитетах есть официально 
утвержденный тариф, в других нет. 
Где-то платят только промпредприя-
тия, где-то и бюджетные учреждения.

Вопрос – будут ли за это платить 
жители. Сейчас коммунальной услу-
ги «отведение ливневых стоков» нет. 
Каждый раз введение оплаты за лив-
нёвку вызывает возмущение жите-
лей, которые обращаются в суд. И 
есть масса судебных решений о том, 

что такую плату нельзя взыскивать 
с жителей. 

Считаю, что введение специаль-
ного платежа для жителей неприем-
лемо. Все должно осуществляться 
за счет налогов. Создание и рекон-
струкция системы ливневой кана-
лизации в масштабах муниципали-
тета должна существовать за счет 
налогов. 

Не строить там,  
где строить нельзя
– Зачастую проблема затопле-
ний не в ливневке, а в нарушении 
норм градостроительства. Особен-
но остро она стоит в Сочи, городах 
Крыма…

– Сейчас правительство перехо-
дит к комплексному планирова-
нию территорий. Если мы посмо-
трим на стратегию развития строи-
тельной отрасли и ЖКХ, то увидим, 
что она местами даже претендует 
на роль стратегии пространствен-
ного развития. Внедряются пяти-
летние планы, которые должны 
синхронизировать строительство 
жилья, социальных объектов, до-
рожное. Если вице-премьер Марат 
Хуснуллин своей энергией доведет 
эту историю до конца, то, может 
быть, мы получим на выходе нор-
мальное качество жизни при раз-
витой инфраструктуре. 

В южных городах потому и смы-
вает дома, что они построены в ни-
зине, где строить нельзя. В 95% слу-
чаев это самострой, никто не выдаст 
разрешение на строительство. Но на 
самом деле причины затоплений не 
всегда даже расследуется. В России 
действует система мониторинга ава-
рий в сфере ЖКХ. Она фиксирует пе-
ребои в системах электро-, тепло-, 
водоснабжения. Считаю, что хоро-
шо бы включить данные о затоплени-
ях в перечень, который отслеживает 
система мониторинга аварий и ин-
цидентов. Конечно, что и как вклю-
чить в систему мониторинга, реша-
ет Правительство РФ, но, чтобы на-
чать системно решать проблему, не-

обходимо иметь статистику причин 
затопления. 

Где взять деньги на 
ливневую канализацию
– Может быть дать целевые феде-
ральные средства на модерниза-
цию «ливневок»?

– В рамках инфраструктурного 
меню, в рамках проектов модерни-
зации коммунальной инфраструк-
туры, теперь допускается и модерни-
зация ливневок. Конечно, это тоже 
деньги не бесплатные, это кредит под 
низкие проценты. Поэтому у меня 
нет уверенности, что муниципали-
теты будут массово подавать заявки. 
Пока же только в ста городах России 
имеются в бюджетах строчки по об-
служиванию ливнёвки.  

У муниципалитетов есть немате-
риальные стимулы для этой работы. 
Существует Индекс качества город-
ской среды и там один из показате-
лей – наличие ливневых канализа-
ций вдоль дорог. Но, конечно, мест-
ным властям нужна материальная 
поддержка.

– Эксперты замечают, что одной 
из причин дороговизны ливневой 
канализации является то, что  по-
менялись требования к очистке 
стоков... 

– Доля истины в этих утвержде-
ниях есть. Лет двадцать назад сток 
с дорог считался условно чистым, 
его можно было просто собирать в 
трубы и сбрасывать в ближайший 
водоем, без очистки. Сейчас эта вода 
должна очищаться до рыбохозяйст-
венных нормативов. То есть нужно 
строить не только для отведения сто-
ков, но и для их очистки. А это еще 
большие деньги.

Среди экспертов и специалистов 
муниципалитетов широко обсужда-
ется идея отказаться от очистки до-
ждевой воды в малых городах. Они 
утверждают, что ее эффективность 
не просчитана, проекты из-за этого 
становятся дороже, а экологический 
ущерб от ремонта дорог, домов, ути-
лизации автомобилей после зато-

пления может быть даже выше, чем 
от слива дождевой воды в реку без 
очистки.

Простые технологии 
против подтоплений
– В 2022 году появился ГОСТ на зе-
леные технологии, который предус-
матривает наличие зеленых оази-
сов. Он будет соблюдаться?

– Сегодня нередко закатывают все 
подряд в асфальт, в итоге большой 
воде просто некуда деться, даже если 
есть ливневая канализация. Для ре-
шения этой проблемы существуют 
зеленые зоны паркового или полу-
паркового типа, прудики. Могут об-
устраиваться специально овраги в 
парках, где при сильных дождях ска-
пливается вода. Это то, что мы видим 
в европейских городах, где места сов-
сем мало. С этим ситуация у нас уже 
меняется к лучшему. Однако систем-
ного документа уровня закона или 
постановления правительства пока 
нет, ГОСТ – это рекомендательные 
нормы, которые устанавливают 
лишь «рамочные условия». Нет уве-
ренности, что эти нормы будут при-
меняться повсеместно. 

Есть и другие очень простые тех-
нологии, которые дешевле, чем все 
закатать в асфальт. Это зависит еще и 
от качества проектирования. Проек-
тировщиков и архитекторов тоже не 
хватает в регионах. Недавно были со-
зданы центры компетенций по раз-
витию городской среды. И это огром-
ный шаг.

Минстрой активно подключил-
ся к решению этой проблемы. Есть 
поручение правительства, разрабо-
тана дорожная карта по модерниза-
ции ливневой канализации.

А в целом развитие ливневой ка-
нализации, отвечающей потребно-
стям современных городов и учи-
тывающей изменения погоды – ком-
плексная межведомственная и ме-
жотраслевая задача. Она требует 
времени, финансирования, а также 
хорошо выстроенного техническо-
го и нормативного регулирования.

Число жалоб 
снизилось вдвое
Специалисты ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» проанализировали 
статистику обращений на Горячую линию предприятия за последние 
4 года. Количество заявок уверенно снижается. В 2019 году количе-
ство обращений с мая по июль составило 2258, в 2020 году – 1550. 
В 2021 году, несмотря на то, что май стал самым дождливым меся-
цем за 141 год метеонаблюдений в Северной столице, в Водоканал 
поступило 1283 заявки. За те же 3 полных месяца 2023 года – 1009.

Положительная динамика во многом 
связана с реализацией мер по пре-
дотвращению возникновения ско-
плений воды. В 2019 году по поруче-
нию губернатора Санкт-Петербурга 
Александра Беглова были определе-
ны 17 наиболее «уязвимых» для ско-
плений воды адресов.  В настоящее 
время работы выполнены на 9 объек-
тах. По итогам сильных дождей 2021-
2023 годов на реконструированных 
участках скоплений воды не зафик-
сировано.

Также большое влияние оказыва-
ют меры, предпринимаемые Водока-
налом заблаговременно при прогно-
зируемых ливнях. 

Специалисты предприятия на по-
стоянной основе осуществляют мо-
ниторинг погоды. Накануне прогно-
зируемых осадков понижают уровень 

стоков в тоннельных коллекторах для 
максимального приема воды в систе-
му водоотведения, на очистных соо-
ружениях запускаются дополнитель-
ные насосы. В городе круглосуточно 
дежурят бригады предприятия.

Также были проведены органи-
зационные и технические меропри-
ятия на каждом этапе работы с об-
ращениями: изменены алгоритмы 
работы операторов; усовершенст-
вован порядок регистрации обра-
щений; разработан и применяется 
новый опросный лист оператора для 
идентификации проблемы при при-
еме обращения; актуализирована 
база знаний справочной информа-
ции; внедрено интерактивное голо-
совое меню, автоматизировано ин-
формирование заявителя по статусу 
обращения с помощью sms и e-mail.

«Валли» устраняет засоры
Нарушение правил пользования системой канализации – одна из 
главных причин возникновения засора. Без своевременного вме-
шательства Водоканала даже мелкий мусор может привести к серь-
езным последствиям и повредить систему водоотведения города. 
Для того чтобы устранить один засор иногда приходится привлекать 
дополнительные силы и технику –  одну из самых мощных машин 
парка спецтехники Водоканала – илосос. Она нужна для вакуум-
ной очистки колодцев. Также специалисты используют каналопро-
мывочные спецмашина на базе грузового автомобиля «Scania».

В особо сложных случаях на по-
мощь петербургскому Водокана-
лу приходит специализированное 
устройство для теледиагностики – 
«Валли» – робот-вездеход, который 
оборудован четырьмя мощными 
колесами и видеокамерой. 

Специалист с пульта управля-
ет роботом и видит изображение, 
которое транслирует «Валли» со 
своей камеры. Если диаметр сети 
слишком мал даже для робота, то 
бригада использует камеру, кото-
рая работает по принципу эндо-
скопии.

Специалисты ГУП «Водоканал 
Санкт-Петербурга» проанализиро-
вали заявки, поступившие на Горя-
чую линию предприятия в 2023 году 
и выявили адреса, на которых наи-
более часто происходят засоры из-за 
сброса посторонних предметов в си-
стему водоотведения.

По результатам анализа был со-
ставлен ТОП-10 домов-нарушителей, 
жители которых используют канали-
зацию не по назначению, сбрасывая 
в нее мусор.

Водоканал обнародовал список 
этих домов и обратился к петербур-
жцам с просьбой соблюдать культу-
ру водопотребления. 
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Подходы к решению общей проблемы 
российских городов
Масштабы проблемы 
Тропические ливни, по свидетель-
ству климатологов, будут все чаще 
проливаться в российских городах. 
Несколько раз за лето подтопило 
Владивосток. Вздуло асфальт, по-
страдали ливневки, крыши домов. 
А Сочи заливало даже зимой. «По-
плавали» москвичи – подтопле-
ны оказались улицы в нескольких 
районах. Это при том, что Москва – 
один из немногих регионов, где си-
стемно занимаются модернизаци-
ей ливневых канализаций. Это де-
лают по двум программам – госу-
дарственной и городской. Сейчас 
в столице насчитывается 50 про-
блемных мест скопления воды. В 
2011 году их было в 55 раз больше 

– 2785. Аварий, связанных с лив-
невками, не было. Но временные 
подтопления все равно случаются. 
Виной тому – участившиеся ливни, 
штормовые ветры, после которых 
ливневки забивает листьями и вет-
ками, а также сложный рельеф.

Что уж говорить о регионах с де-
фицитными бюджетами. Например, 
в Северодвинске – городе в Архан-
гельской области с населением около 
200 тысяч человек, – нет денег ни на 
очистные сооружения, ни на ремонт 
ливневых и фекальных канализаций. 
Это приводит к загрязнению окрест-
ных водоемов, в том числе Белого 
моря и реки Солза, из которой за-
бирают питьевую воду.

Это общероссийская проблема. 
Даже в Москве мало сооружений 
глубокой очистки, которые дово-
дят воду до приемлемого состоя-
ния, позволяющего выпускать ее 
водный объект без какого-либо 
вреда для последнего. В городах 
поменьше и сельских поселениях 
зачастую ливневая канализация и 
соответствующие очистные соору-
жения отсутствуют вовсе. В итоге 
нефтепродукты, противогололед-
ные реагенты, частицы почвы и то, 
что образуется из-за разрушения 
дорожных покрытий, оказывают-
ся в реках, озерах и водохранили-
щах. Во многих местах система ка-
нализации является общесплавной 

и принимает как хозяйственно-бы-
товые, так и ливневые воды. В таких 
случаях, если нет надлежащего об-
служивания и контроля, нередко 
коллекторы переполняются и ка-
нализационные стоки изливаются 
на поверхность.

Если водоем предназначен для 
питьевого снабжения или купания, 
неконтролируемые стоки чреваты 
отравлениями и заражениями. 

Формировать 
экологический фонд
Чтобы найти средства и на ливнев-
ки, и на обычную канализацию, в 
Архангельской области предложи-
ли тратить на это «зеленые плате-
жи» – плату за негативное воздейст-
вие на окружающую среду, которую 
взимают с предприятий-загрязни-
телей, штрафы за нарушения при-
родоохранного законодательства и 
суммы возмещений, уплаченных за 
ущерб природе.

С 1 сентября прошлого года эти 
деньги окрасили. Теперь региональ-
ные и местные бюджеты могут их 
тратить только на охрану окружа-
ющей среды. В первую очередь – на 
ликвидацию объектов накопленно-
го вреда, например свалок, а потом – 
на другие проекты, перечисленные в 
постановлении Правительства, на-
пример, очистку водоемов, созда-
ние лесных питомников, установ-
ку на границах заповедников ин-
формационных щитов со списком 
запретов. А ливневок и канализа-
ции там нет.

В каждом регионе должен форми-
роваться экологический фонд, сред-
ства которого можно отправлять на 
решение насущных вопросов раци-
онального природопользования, в 
том числе на водоохранные меро-
приятия и восстановление водных 
объектов. 

Почти каждый регион во время 
дней субъектов в Совете Федера-
ции поднимает эту проблему. Рабо-
ты предстоит немало – в среднем по 
России сети изношены на 80 про-
центов, в отдельных регионах – до 
90 процентов.

Есть надежда, что регионы смогут 
получить на ливневки и федераль-
ные деньги. По распоряжению Пра-
вительства в этом году на модерни-
зацию коммунальной инфраструк-
туры выделили 30 миллиардов ру-
блей. В списке есть и центральные 
ливневые системы водоотведения. 

Экологически 
ориентированные 
практики 
Строительство и эксплуатация 
очистных сооружений – дело доволь-
но затратное. Стоимость возведения 
даже небольшого объекта, способно-
го пропустить через себя воду с от-
носительно небольшой площади в 
пару сотен гектар, может достигать 
порядка миллиарда рублей. Пробле-
ма заключается также и в том, что 
поступление поверхностно-дренаж-
ных вод на очистку крайне неравно-
мерно в течение года: носит залпо-
вый характер в период паводков, а в 
остальную часть года, как правило, 
очень низкое. Это затрудняет режим 

эксплуатации. Одним из выходов из 
ситуации может стать строительст-
во перехватывающих коллекторов, 
чтобы срезать пик нагрузки и равно-
мерно перераспределить поступле-
ние воды на очистные сооружения.

Другой подход заключается в пре-
дотвращении формирования загряз-
нений или перехвате их основной 
части как можно ближе к источнику. 
Речь идет о создании элементов так 
называемой «зеленой инфраструк-
туры», позволяющих использовать 
природоприближенные техноло-
гии перехвата и очистки ливнесто-
ков. Это могут быть полосы травы 
вдоль дорог, кюветы с многолетни-
ми растениями, биофильтрацион-
ные лотки, мини-сады, снижающие 
поверхностный сток, пруды и дру-
гие объекты, которые можно было 
бы интегрировать в городской лан-
дшафт и которые бы, помимо проче-
го, выполняли еще и эстетическую 
функцию. Некоторые расчеты пока-
зывают, что при этом затраты на экс-
плуатацию систем ливневой канали-

зации в долгосрочной перспективе 
могут снизиться на 15–80 процентов 
в зависимости от вида и масштабов 
применяемых технологий.

Кроме того, нужно внедрять эко-
логически ориентированные пра-
ктики управления городским хозяй-
ством, экологические стандарты, ко-
торые будут регламентировать ра-
боту строительных, транспортных, 
эксплуатирующих и производствен-
ных организаций на территории во-
досбора.

То же с дорогами. Владельцев фе-
деральных трасс уже обязали стро-
ить магистрали сразу с ливневкой. 
Теперь надо пойти по тому же пути 
и для других дорог.

По мнению экспертов, каждый, 
кто вносит свою лепту в загрязне-
ние сточных вод, должен осознавать 
свою ответственность – только тогда 
дело сдвинется с мертвой точки.  

По материалам  
Парламентской газеты 

О состоянии водных объектов 
Качество пресных вод
В крупных промышленных центрах ряда 
регионов, в районах разведки, добычи 
и освоения природных ресурсов на тер-
риториях Центрального, Приволжско-
го, Уральского, Сибирского федеральных 
округов сложилась напряженная эколо-
гическая ситуация на водных объектах 
малой водности.

Загрязнение водосборных площа-
дей и сброс загрязненных сточных 
вод промышленных предприятий и 
жилищно-коммунального хозяйства 
приводит к ухудшению качества прес-
ных вод.

Вместе с тем, на протяжении ряда лет 
на территории страны отмечаются вод-
ные объекты, характеризуемые хорошим 
качеством воды – «условно чистая» или 
«слабо загрязненная»: некоторые реки Ре-
спублики Крым, Черноморского побере-
жья Краснодарского края, притоки Бай-
кала, ряд водных объектов республик: 
Алтай, Хакасия, Тыва.

В многолетней динамике химическо-
го состава воды на устьевых участках рек 
Арктической зоны РФ сохраняются тен-
денции снижения содержания соедине-
ний железа, меди и цинка, нефтепродук-
тов, особенно на устьевых участках рек 

Западно-Сибирского и Восточно-Сибир-
ского секторов.

Для рек Европейского сектора отме-
чается тенденция роста концентраций 
нефтепродуктов. В динамике содержа-
ния органических веществ (по показате-
лю ХПК) сформировался возрастающий 
тренд на отдельных участках рек Запад-
но-Сибирского и Восточно-Сибирско-
го секторов.

По содержанию в речных водах сое-
динений азота аммонийного на участ-
ках рек Западно-Сибирского сектора 
преобладает тренд на снижение кон-
центраций.

Самые «грязные» регионы
В 2022 г. высокие загрязнения и экс-

тремально высокие загрязнения поверх-
ностных пресных вод были зафиксиро-
ваны в 55 субъектах РФ. Наибольшее ко-
личество случаев было отмечено на вод-
ных объектах в 5 регионах: Свердловской, 
Мурманской, Московской и Новгород-
ской областях, а также Ханты-Мансий-
ском автономном округе. Всего в 2022 г. 
было зарегистрировано 2471 случай вы-
соких и экстремально высоких загряз-
нений качества воды. Наиболее распро-
страненными загрязняющими вещест-

вами в водных объектах на границе РФ 
были органические вещества и соедине-
ния металлов (железо, медь, марганец, 
цинк). Самыми грязнеными сохрани-
лись участки рек на границах с Норве-
гией, Украиной, Казахстаном.

В течение 2018-2022 гг. качество 
воды на участках границы России с 
Финляндией, Норвегией и Белорусси-
ей характеризовалось как «слабо за-
грязненная», с Грузией – как «условно 
чистая» и «слабо загрязненная». В пун-
ктах на границе с Украиной, Казахста-
ном, Норвегией вода постоянно харак-
теризовалась как «грязная».

Качество морской воды
В 2022 г. качество морской воды харак-
теризовалось чистой на курортах Сочи-
Адлер, г. Темрюк, Ялта, Анапа, Новорос-
сийск, Геленджик, Туапсе. В свою оче-
редь наиболее загрязненными и гряз-
ными стали воды Каспийского моря, 
курорты г. Махачкалы, Бухта Находка 
(Японское море), прибрежная аквато-
рия острова Сахалин (Охотское море) 
и Балтийское море.

Из обзора Росгидромета  
о состояния окружающей среды  

за 2022 год

Будущее Волги

В бассейне Волги проживает около 60 млн человек – это более 
трети населения страны. Благодаря нацпроекту состояние ак-
ватории одной из крупнейших российских рек кардинально 
улучшится. Для этого к 2024 году объем загрязненных стоков, 
отводимых в Волгу, снизится на 2,12 кубических км в год – в 
3 раза по сравнению с уровнем 2017 года. В приволжских го-
родах проводится модернизация очистных сооружений. Там, 
где это невозможно – а некоторые очистные были построены 
около 50 лет назад и не подлежат реконструкции, – появляют-
ся новые объекты.

В фокусе нацпроекта Волго-Ахтубинская пойма – участок 
суши между Волгой и ее левым рукавом – рекой Ахтубой, ко-
торый благодаря обилию воды отличается уникальной флорой 
и фауной. Там будет расчищено 175 км мелиоративных (сель-
скохозяйственных) каналов, а для дополнительного обводне-
ния будет построен комплекс гидротехнических сооружений.

На путях движения рыбы на участке 281 км дно реки будет 
расчищено и углублено, восстановятся 26,9 тыс. га водных объ-
ектов Нижней Волги.

А для поддержания судоходства со дна Волги поднимут 95 
затонувших судов.
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Поставка газоперекачивающих агрегатов
Объединенная двигателестроительная корпорация Ростеха поста-
вит на магистральный газопровод «Сила Сибири» четыре газо-
перекачивающих агрегата ГПА-16 суммарной мощностью 64 МВт. 
Комплекс оборудования предназначен для увеличения пропуск-
ной способности участка газопровода «Ковыкта-Чаянда» в Иркут-
ской области.

Договор на поставку оборудования 
был заключен между компаниями 
«ОДК Инжиниринг» (единый по-
ставщик газотурбинного оборудо-
вания ОДК для ТЭК) и «Газпром 
комплектация» (централизован-
ный поставщик «Газпрома»). За-
вершение изготовления и отгрузка 
агрегатов запланированы на конец 
2023 года.

«Ростех обеспечивает газоперека-
чивающим оборудованием все стра-
тегические проекты газового транс-
фера в России. Надежные и эффек-
тивные агрегаты ГПА-16 созданы с 
применением самых современных 
технологий, они полностью соответ-
ствуют высоким стандартам «Газпро-
ма», предъявляемым к оборудованию 
такого уровня. Сегодня более 90 га-
зотурбинных агрегатов ГПА-16 ра-
ботают по всей России, в том числе 

на магистральном газопроводе «Сила 
Сибири» и Бованенковском нефтега-
зоконденсатном месторождении на 
Ямале», – сказал первый заместитель 
генерального директора Госкорпора-
ции Ростех Владимир Артяков.

Агрегаты ГПА-16 предназначе-
ны для промышленной обработки 
и сжатия газа на компрессорных 
станциях. Они созданы на базе про-
мышленных газотурбинных дви-
гателей ПС-90ГП2 (производитель 

– АО «ОДК – Пермские моторы») и 
выпускаются рыбинским предпри-
ятием «ОДК – Газовые турбины» с 
2011 года.

«Наше сотрудничество с компа-
нией «Газпром» включает комплекс-
ные поставки энергетического и га-
зоперекачивающего оборудования и 
комплекс услуг по сервисному обслу-
живанию и ремонту газотурбинных 

агрегатов в течение всего их жизнен-
ного цикла. Таким образом мы ак-
тивно способствуем решению задач 
по снабжению российских и зару-
бежных потребителей необходи-
мыми энергоресурсами. В 2023 году 
суммарная мощность поставленного 
корпорацией газотурбинного обо-
рудования для технологической ин-
фраструктуры магистрального га-
зопровода «Сила Сибири» превысит 
500 МВт», – отметил генеральный 
директор ООО «ОДК Инжиниринг» 
Андрей Воробьев.

«Сила Сибири» – российский ма-
гистральный газопровод. В настоя-
щий момент транспортирует голу-
бое топливо с Чаяндинского место-
рождения российским потребите-
лям на Дальнем Востоке, а также в 
Китай. Протяженность газопрово-
да – около 3000 километров.

ЭНЕРГЕТИКА РФ

Надежность энергоснабжения
Заместитель председателя Правитель-
ства Александр Новак провел совеща-
ние по ситуации в энергетическом ком-
плексе Республики Дагестан. Основной 
темой стал вопрос повышения надежно-
сти энергоснабжения региона.

В ходе совещания руководители Республики 
Дагестан, Минэнерго России и ПАО «Россе-
ти», а также представители Генеральной про-
куратуры, Минэкономразвития и ФАС доло-
жили вице-премьеру о ситуации в электросе-
тевом комплексе республики.

В числе основных проблем были обозна-
чены высокий износ электрических сетей и 

центров питания, значительный объем бес-
хозного электросетевого оборудования, вы-
сокий уровень потерь в электрических сетях, 
в том числе связанный с незаконным техпри-
соединением к объектам энергетической ин-
фраструктуры, а также участившиеся случаи 
технологических нарушений в электросете-
вом комплексе в связи с аномально высоки-
ми температурами в летний сезон и дефи-
цит источников финансирования ремонт-
ной и инвестиционной программы сетевых 
компаний.

Было отмечено, что потребление энергии 
в республике за последние два года выросло 
более чем на 23%, достигнув к концу 2022 года 

8,5 млрд кВт∙ч, что привело к перегрузке су-
ществующих центров питания. Зафиксирован 
исторический максимум потребления элек-
троэнергии в объеме 1188 МВт, это на 100 МВт 
выше предыдущих значений.

Для удовлетворения растущего спроса на 
электроэнергию и повышения качества элек-
троснабжения потребителей Дагестана вице-
премьер поручил ускорить проведение про-
граммных мероприятий по модернизации и 
увеличению мощности центров питания. Ре-
гиональным властям было поручено предста-
вить в Правительство план-график легализа-
ции незаконно присоединенных к электриче-
ским сетям объектов и интенсифицировать 

эту работу. Кроме того, по итогам совещания 
было принято решение о создании федераль-
ного штаба, который систематизирует рабо-
ту по совершенствованию функционирова-
ния энергетического комплекса Дагестана, в 
том числе в части мониторинга незаконно при-
соединенных потребителей и предупрежде-
ния подобных правонарушений, а также в во-
просах консолидации объектов электросете-
вого хозяйства в Республике Дагестан, в том 
числе бесхозных сетей. Вице-премьер также 
подчеркнул, что особое внимание необходи-
мо уделить подготовке объектов энергетиче-
ской инфраструктуры к осенне-зимнему ото-
пительному сезону.

Газотурбинные  
установки
«ОДК-Авиадвигатель» при грантовой поддержке «Сколково» завершил проект реа-
лизации единой системы управления эксплуатацией, техническим обслуживани-
ем и ремонтом газотурбинных установок и газотурбинных электростанций. Общий 
бюджет проекта составил 94 млн рублей, из которых сумма гранта по федерально-
му проекту «Цифровые технологии» нацпроекта «Цифровая экономика» превы-
сила 59 млн рублей.

«ОДК-Авиадвигатель» – ведущее конструктор-
ское бюро-разработчик газотурбинных двига-
телей (ГТУ) для авиации, а также газотурбин-
ных установок и электростанций для предпри-
ятий ТЭК. На данный момент в эксплуатации 
предприятия находятся более 1 200 ГТУ, тре-
бующих регулярного технического обслужи-
вания и своевременного ремонта.

Программное обеспечение F5 PMM компа-
нии Factory5 позволит «ОДК-Авиадвигатель» 
непрерывно собирать и хранить обновляемую 
информацию об эксплуатации ГТУ, предостав-
лять оперативный доступ к истории измене-
ний состояния оборудования, собирать све-
дения о выявленных и прогнозируемых неи-
справностях, а также выполненных техниче-
ском обслуживании и ремонте (ТОиР). Кроме 
того, программное обеспечение F5 EAM позво-
лит автоматизировать процесс послепродаж-
ного обслуживание парка ГТУ.

«Мониторинг и прогнозирование состояния 
оборудования – задачи, которые на сегодняшний 
день решаются всеми ведущими предприятиями 
путем автоматизации процесса. Это позволяет 
существенным образом сократить издержки и 
продлить период эксплуатации основных фон-
дов. Программа поддержки первого масштабно-
го внедрения цифровых технологий стимулиру-
ет использование решений российских разра-
ботчиков и дает толчок к развитию российско-
го ИТ-рынка», – отметила директор Проектного 
офиса Фонда «Сколково» Екатерина Столбова.

Ожидается повышение эффективности и 
снижение трудоемкости обслуживания энер-
гоагрегатов с оплатой за фактически отрабо-
танный машино-час. По данным маркетинго-
вого анализа Factory5, проведенного совместно 

с «Ланит», общий прогноз выручки на горизон-
те пяти лет с начала проекта может составить 
более 1,6 млрд руб. от услуг по внедрению про-
дукта и технической поддержки, а также от про-
даж лицензий на ПО в том числе и F5 EAM и 
F5 PPM как составной части платформ единой 
информационной среды управления эксплуата-
цией, техническим обслуживанием и ремонтом 
газотурбинных установок в энергетике.

«Промышленное оборудование нашей разра-
ботки очень востребовано у российских пред-
приятий газо- и нефтедобычи. Удержание суще-
ствующих позиций на рынке газотурбинного 
оборудования – важное направление деятель-
ности компании. Кроме того, политика импор-
тозамещения способствует повышению спроса 
на отечественное оборудование», – заявил на-
чальник отделения летных испытаний и эксплу-
атации АО «ОДК Авиадвигатель» Илья Валетов.

Сумма гранта по федеральному проекту «Циф-
ровые технологии» нацпроекта «Цифровая эко-
номика» составила 59,6 млн рублей, а объем вне-
бюджетного финансирования 34,3 млн рублей.

ОДК-Авиадвигатель – российское конструкторское 
бюро по разработке газотурбинных двигателей 
авиационного и промышленного назначения; вхо-
дит в состав «Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации».

Объединенная двигателестроительная кор-
порация» (входит в Госкорпорацию Ростех) – 
интегрированная структура, специализирующа-
яся на разработке, серийном изготовлении и сер-
висном обслуживании двигателей для военной 
и гражданской авиации, космических программ 
и военно-морского флота, а также нефтегазовой 
промышленности и энергетики.
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ПМГФ-2023
Традиционно при поддержке Правительства Санкт-
Петербурга пройдет ХII Петербургский международ-
ный газовый форум. На протяжении многих лет Петер-
бургский международный газовый форум твердо удер-
живает статус одного из ключевых мероприятий газо-
вой отрасли России и мира.

Поддержка Правительством 
Санкт-Петербурга ПМГФ – 
важный индикатор репута-
ции мероприятия, которое 
из года в год укрепляет пози-
ции города как центра газовой 
индустрии.

Петербургский междуна-
родный газовый форум объ-
единяет на своей площадке 
все самые передовые и зна-
чимые направления отрасли, 
создает прекрасные условия 
для демонстрации нацио-
нального потенциала, вно-
сит весомый вклад в опре-
деление оптимальных сце-
нариев дальнейшего разви-
тия страны.

ПМГФ – не только зна-
чимое для города событие с 
точки зрения формирования 
благоприятного делового кли-
мата, но и важная составляю-
щая процесса развития кон-
грессно-выставочного туриз-
ма, являющегося наиболее ди-
намичным сегментом рынка 
деловых путешествий. Инду-
стрия деловых встреч способ-
ствует не просто старту новых 
проектов и развитию бизнес-
связей, но и генерирует рабо-
чие места, стимулирует раз-
витие инфраструктуры, уве-
личивает поступления в мест-
ный бюджет, способствует 
расширению сферы бизнес-

контактов и развитию эко-
номики России. Уже опубли-
кована архитектура деловой 
программы ПМГФ-2023. В ос-
нове архитектуры – 18 темати-
ческих направлений. В рамках 
деловой программы ПМГФ-
2023 традиционно пройдут 
конференции, заседания, кру-
глые столы.

Среди технических на-
правлений – проектирование 
и строительство в газовой от-
расли, газомоторное топливо, 
продукты и технологии пере-
работки природного газа. Об-
щеотраслевые треки будут по-
священы повышению эффек-
тивности управления челове-
ческими ресурсами, этике и 
комплаенсу, инвестиционным 
и финансовым инструментам 
для отрасли. Новые тематики 
затронут вопросы НИОКР в 
нефтегазовой отрасли, про-
мышленной безопасности и 
охраны труда.

Особое внимание будет 
уделено теме импортозаме-
щения, поиску новых точек 
роста для формирования эф-
фективных технологических 
коопераций, обеспечению 
технологического лидерства 
в газовой отрасли, новым про-
ектам в области СПГ, между-
народному сотрудничеству.

Главным событием Фору-
ма станет Пленарное заседа-
ние с участием представите-
лей ключевых компаний от-
расли, которое состоится  
2 ноября.

Цифровая  
трансформация ТЭК
О стратегическом направлении в области цифровой 
трансформации ТЭК рассказал Эдуард Шереметцев на 
заседании Комитета по энергетике рабочей группы Мин-
строя России по запуску и реализации ведомственного 
проекта Цифровизации городского хозяйства «Умный 
город». По словам заместителя министра, Минэнерго 
России провело серьезную работу по актуализации стра-
тегий цифровой трансформации отраслей экономики.

«В результате на сегодняшний 
день проект переформатиро-
ван, и ранее применявший-
ся проектный подход был за-
менен на более комплексный 
и высокоуровневый», – ска-
зал он.

При этом Эдуард Шеремет-
цев отметил, что цель страте-
гического направления су-
щественно не изменилась с 
прошлой редакции и сей-
час она сформулирована как 
«достижение высокого уров-
ня «цифровой зрелости» ос-
новных участников отрасли, 
ускоренный переход энерге-
тического сектора страны на 
новые управленческий и тех-
нологический уровни, обес-
печивающие условия для раз-
вития ТЭК и долгосрочного 
устойчивого социально-эко-
номического развития Рос-
сийской Федерации». Данный 
документ находится на согла-
совании.

По словам замминистра, 
определены ключевые зада-
чи, среди которых обеспе-

чение консолидации отече-
ственных организаций ТЭК 
с целью формирования от-
раслевого заказа в области 
«сквозных» цифровых техно-
логий, проектирование це-
левой архитектуры домена 
«Энергетика», обеспечение ак-
тивного использования циф-
ровой экосистемы «ГосТех» в 
ТЭК, создание условий для 
оптимизации бизнес-процес-

сов организаций ТЭК и вне-
дрения новых бизнес-моде-
лей, для автоматизации про-
цессов в рамках предоставле-
ния услуг в ТЭК (в том числе 
государственных) и для пол-
ного исключения использова-
ния ПО иностранного проис-
хождения на значимых объек-
тах КИИ.

«Конечно, одна из перво-
очередных задач – это моти-
вировать компании внедрять 
у себя подходы, чтобы можно 
было меняться информаци-
ей быстро и эффективно, не 
вкладывая при этом большое 
количество средств. Напри-
мер, используя общеприня-
тые стандарты CIM», – под-
черкнул Эдуард Шереметцев.

Индикатором стратегиче-
ского направления выбран 
интегральный показатель 
«цифровой зрелости», кото-
рый будет рассчитываться на 
основании таких показате-
лей, как уровень использова-
ния промышленных роботов 
в компаниях ТЭК, доля орга-
низаций ТЭК, формирующих 
индекс технического состоя-
ния в автоматическом режи-
ме, от общего количества ор-
ганизаций ТЭК, а также доля 
руководителей и специали-
стов, обладающих знаниями 
в области цифровой транс-
формации.
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«Магнитные»  
амортизаторы
Холдинг «Росэлектроника» разработал вихретоковый амортиза-
тор для экстремальных условий эксплуатации. Решение создано 
на базе постоянных магнитов, не боится температур от –80 до +80 

˚С и защищено от воздействия песка и грунта. Этот амортизатор 
может использоваться в составе специальной и военной техники, 
предназначенной для Арктики и пустынь. 

Принцип действия вихретокового 
амортизатора основан на эффекте 
силового взаимодействия (тормо-
жения), возникающего между по-
стоянными магнитами. Устройст-
во не подвержено воздействию экс-
тремальных температур, поскольку 
в нем отсутствуют масляная и газо-
масляная среды. 

Традиционные амортизаторы, 
имеющие гидравлическую кон-
струкцию, при низких температу-
рах становятся более жесткими, а 
при высоких в них возможен пере-
грев масла. Кроме того, в резиновые 
уплотнители масляных и газомасля-
ных устройств может попадать песок, 
что нарушает их работу. Вихретоко-
вый же амортизатор не повреждает-
ся абразивными частицами.

В составе «Росэлектроники» раз-
работкой уникальных устройств за-
нимается НПП «Исток» им. Шокина. 
«Главными достоинствами вихрето-

ковых амортизаторов являются про-
стота и надежность их конструкции, 
отсутствие внешних источников 
энергии и необходимости в управ-
лении их работой. Новые изделия 
могут найти применение в военной 
и специальной технике как в север-
ных, так и в южных регионах», – рас-
сказал заместитель генерального ди-
ректора по технологическому разви-
тию Объединенной приборострои-
тельной корпорации (управляющей 
организации холдинга «Росэлектро-
ника») Андрей Чендаров. 

В конструкции нового амортиза-
тора используются магниты собст-
венного производства НПП «Исток» 
им. Шокина. На предприятии осво-
ена технология изготовления всех 
видов постоянных магнитов, в том 
числе из редкоземельных металлов 
на основе сплавов неодима и сама-
рия, а также литых и деформируе-
мых магнитов.

Новая технология  
от «Свезы»
Один из лидеров российской деревообрабатывающей отрасли 
«Свеза» развивает новое направление. Компания запускает про-
дажу сканеров дефектов для деревообработки, которые разрабо-
тали специалисты комбината в Костромской области. Это важный 
шаг в развитии отрасли.

Технология по отслеживанию де-
фектов лущения с применени-
ем машинного зрения – разработ-
ка «Свезы», которая в этом году 
была включена в перечень лучших 
корпоративных инноваций Рос-
сии первой федеральной премии 
Generations Innovation Award-2022 
(GIA 2022). Одно из ключевых пре-
имуществ сканера – возможность 
контролировать качество продук-
ции на всех этапах производства. 
Например, только на костромском 
комбинате за время его использо-
вания удалось снизить количест-
во дефектов в два раза. Это, в свою 
очередь, привело к дополнительной 
прибыли около 3 млн рублей в год.

До конца года сканеры дефектов 
лущения будут установлены на обо-
рудовании двух комбинатов – в Ман-
турове и Санкт-Петербурге. Кроме 
того, специально для петербургско-
го предприятия изготовят сканер оп-
ределения сорта шпона на сушиль-
ную линию. Сборкой, установкой и 
наладкой будут заниматься специа-
листы костромского центра техно-
логического развития.

Сегодня к разработке «Свезы» 
проявляют интерес многие фанер-
ные заводы России, и в данный мо-
мент компания ведет переговоры с 
несколькими покупателями. Посту-
пили запросы на создание аналога 
сканера «Свезы» и для других типов 
материалов.

«В настоящее время использова-
ние искусственного интеллекта для 
обнаружения дефектов в древеси-
не является одним из наиболее пер-

спективных направлений в дерево-
обработке. Автоматический анализ 
этого материала значительно повы-
шает эффективность производст-
ва, позволяет сохранить 400 гекта-
ров леса и при широком использо-
вании значительно сокращает угле-
родный след продукции компании», 

– прокомментировал Виктор Тихо-
нов, директор комбината «Свеза» в 
Костроме.

Создание отечественных скане-
ров определения дефектов в дерево-
обработке является важным шагом в 
импортозамещении и развитии про-
мышленности в России. Компания 
«Свеза» продолжает разрабатывать 
новые модели сканеров и расширять 
их ассортимент.

«Сейчас многие российские пред-
приятия столкнулись с тем, что ино-
странные приборы и оборудование 
могут выполнять только простейшие 

задачи, так как отключены от сети за-
падных производителей. Кроме того, 
возникают сложности с их сервис-
ным обслуживанием. Мы создаем 
оборудование, которое никто не от-
ключит, оно будет гарантировано об-
служиваться, а по цене оно является 
более доступным, чем европейские 
аналоги», – отметил Николай Горо-
децкий, директор по развитию биз-
нес-системы «Свезы».

«Свеза» – один из лидеров российско-
го лесоперерабатывающего комплек-
са и крупнейший производитель бере-
зовой фанеры в мире. В состав груп-
пы входит семь комбинатов, а также 
ряд структур, в том числе компании, 
занимающиеся заготовкой сырья и 
производством биопродуктов. Высо-
кокачественная фанера «Свезы» 
используется в строительстве небо-
скребов и олимпийских объектов, про-
изводстве магистральных автоприце-
пов, высокоскоростных поездов и 
транспорта. Также фанера компании 
применяется при создании экологич-
ной мебели и стильных интерьеров. 
https://www.sveza.ru/

Фармацевтическое производство

Заместитель председателя Правительства – министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров и мэр Москвы Сергей Собянин запу-
стили производство на новом фармацевтическом заводе «Р-Опра» 
группы компаний «Р-Фарм» на площадке особой экономической 
зоны «Технополис «Москва».

Предприятие будет выпускать жиз-
ненно важные и современные лекар-
ственные препараты для российских 
пациентов для терапии онкологиче-
ских и орфанных заболеваний, ре-

спираторных, ревматических, сер-
дечно-сосудистых, неврологических 
и нефрологических заболеваний, для 
терапии ВИЧ-инфекции, а также им-
мунодепрессанты.

«Мощность предприятия позво-
лит производить 270 млн упаковок 
препаратов в год. Уверен, что в ско-
ром времени, когда «Р-Опра» нач-
нет выпускать свою продукцию в 
гражданский оборот, врачи и паци-
енты оценят качество и доступность 
отечественных лекарств – уже в 2024 
году в оборот поступят противоопу-
холевые препараты, произведенные 
на этом заводе», – заявил Денис Ман-
туров. Препараты будут выпускать 
в твердых лекарственных формах, в 
форме стерильных растворов и ли-
офилизатов, а также в мягких жела-
тиновых капсулах и порошках для 
ингаляций в капсулах.

«Это высокотехнологичное, сов-
ременное фармацевтическое про-
изводство с большим потенциалом. 
Его строительство стало возмож-
ным в том числе благодаря государ-
ственной поддержке на федераль-
ном уровне – в рамках программы 
«Приоритетные проекты» Фонд 
развития промышленности выдал 
предприятию заем в 2 млрд рублей. 

«Р-Опра» также может пользовать-
ся преимуществами статуса рези-
дента особой экономической зоны. 
Выражаю благодарность Сергею Се-
меновичу и правительству Москвы 
за поддержку проекта, а руководст-
ву и команде предприятия – за ко-
лоссальную работу, проведенную за 
последние три года», – отметил ви-
це-премьер – глава Минпромтор-
га России.

«Вместе с Министерством про-
мышленности мы пять лет тому 
назад поставили задачу максималь-
но локализовать в России производ-
ство импортных препаратов, уйти от 
импорта, особенно это касается жиз-
ненно важных лекарств в области 
онкологии. В результате в этом году 
объем производства лекарственных 
препаратов в Москве увеличился на 
67,5% – более чем на две трети. Это 
результат многолетней работы, ко-
торую мы проводили, системной 
работы. Я благодарю за поддержку 
Министерство промышленности и 
инвесторов, которые вкладывались 

в производство», – отметил Сергей 
Собянин.

Важный шаг в развитии фармо-
трасли – переход на отечественное 
оборудование. «В 2022 году завод от-
казался от зарубежных поставщи-
ков комплектующих для управле-
ния инженерными системами заво-
да (вентиляция, кондиционирование 
и так далее). Сегодня на предприя-
тии успешно применяются контрол-
леры и комплектующие российско-
го производителя для автоматизации 
инженерных систем. Такая же ситуа-
ция с системой мониторинга клима-
тических параметров, крайне важной 
на любом фармацевтическом произ-
водстве: на «Р-Опре» эта система вы-
полнена на программно-аппаратном 
комплексе от отечественной компа-
нии», – рассказал Денис Мантуров.

Предприятие «Р-Опра» также 
участвует в подготовке высококва-
лифицированных кадров для фарма-
цевтической отрасли – здесь прохо-
дят стажировку студенты профиль-
ных колледжей и вузов.


